
Еда особой 
важности
Оргкомитет ЧМ-2018 
выбрал партнеров-
рестораторов

Как стало известно ”Ъ“, ресто-
ранная группа Аркадия Новико-
ва, Ginza Project и «Фьюжн» стали 
новыми партнерами оргкомитета 
предстоящего в России чемпио-
ната мира по футболу. Эти компа-
нии будут кормить особо важных 
гостей мундиаля. Такой же кон-
тракт получила «Арена фудс» вла-
дельца группы «Шоколадница» 
Алексея Колобова, которая до 
этого стала оператором по обес-
печению питания болельщиков.

Оргкомитет чемпионата мира по 
футболу (ЧМ-2018) выбрал постав-
щиков ресторанных услуг для го-
стей VIP и VVIP-зон (места по при-
глашениям для гостей оргкомите-
та и делегаций) на стадионах, при-
нимающих матчи. Как сообщил 

”
Ъ“ 

гендиректор оргкомитета Алексей 
Сорокин, это будут «Арена фудс», 
«Новиков кейтеринг», Ginza Project 
и «Фьюжн». «Мы принимали реше-
ние с учетом способности компа-
ний предоставлять сервис адекват-
ного уровня в конкретном регио-
не»,— рассказал господин Сорокин, 
добавив, что почти все ниши по ока-
занию сервисных услуг в рамках 
ЧМ-2018 закрыты. «Осталось опре-
делить компании, которые участ-
вуют в организации конгресса, сей-
час этот процесс в финальной ста-
дии»,— отметил он.

«Арена фудс», которая входит 
в группу компаний «Шоколадница» 
(кофейни «Шоколадница», «Кофе ха-
уз», держатель мастер-франшизы на 
развитие в России Burger King) Алек-
сея Колобова, будет отвечать за обес-
печение питания в VIP и VVIP-зонах 
на стадионах в Казани, Нижнем Нов-
городе, Екатеринбурге, Самаре и на 
стадионе «Спартак» в Москве. Эта же 
компания отвечает за питание бо-
лельщиков на всех стадионах, кото-
рые будут принимать матчи чемпио-
ната мира по футболу. В «Лужниках» 
в Москве и на «Фиште» в Сочи будет 
работать «Новиков кейтеринг», ко-
торая входит в Novikov Group Ар-
кадия Новикова (#Farsh, Bolshoi, 
Krispy Kreme). Ginza Project (управ-
ляет брендами «Джон Джоли», Sixty, 
Uilliam’s, Obedbufet и др.) Дмит-
рия Сергеева и Вадима Лапина — 
в Санкт-Петербурге.
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В Сирии подлили яду в огонь
Атака в Восточной Гуте чревата российско-американским столкновением 
Госдеп США в беспрецедентно катего-
ричной форме возложил на Россию от-
ветственность за якобы имевшее ме-
сто в Сирии применение химического 
оружия правительственными силами. 
А президент Трамп предупредил, что за 
поддержку Дамаска России «придется 
заплатить большую цену». На фоне углу-
бляющегося кризиса в российско-аме-
риканских отношениях США демонстри-
руют решимость идти на дальнейшее 
обострение, чреватое угрозой прямого 
военного столкновения с Россией в Си-
рии. Также, по данным источника ”Ъ“, 
близкого к Госдепу США, на этой неде-
ле в Белом доме пройдет обсуждение 
новых санкций против России. Главный 
докладчик — известный своим радика-
лизмом советник президента Трампа 
Джон Болтон.

О химической атаке в контролируемом 
группировкой «Джейш аль-Ислам» сирий-
ском городе Дума, расположенном в Вос-
точной Гуте, в 10 км от Дамаска, сообщили 
в минувшую субботу сразу несколько не-
правительственных организаций, включая 
«Белые каски», известные своей неприми-
римой позицией по отношению к сирий-
ским властям.

«В результате атаки задохнулись 70 чело-
век, еще несколько сотен находятся в кри-
тическом состоянии»,— заявил глава «Бе-
лых касок» Раид ас-Салех. По его версии, 
бомбу с нервно-паралитическим газом за-
рин сбросил вертолет сирийских ВВС (в ря-
де сообщений также говорилось о приме-
нении бомбы с хлором). В связи с этим не-
правительственные организации, поддер-
живающие сирийскую оппозицию, разме-
стили в сети шокирующие фото- и видеома-
териалы с места трагедии.

«Мы не строим предположения, мы ви-
дели видео. Пена изо рта у людей, то, как 
выглядели их глаза, указывают на то, что 
в Думе совершена химическая атака»,— за-
явил 

”
Ъ“ официальный представитель од-

ной из наиболее влиятельных организа-
ций сирийской оппозиции, базирующего-

ся в Эр-Рияде Высшего комитета по перего-
ворам, Яхья аль-Ариди. «США ранее заявля-
ли, что предпримут действия, если в Сирии 
будет использовано химоружие»,— напом-
нил он, добавив, что «наказать убийцу — 
это не криминал». По его словам, «больше 
всех за трагедию несет ответственность 
Россия, покрывающая сирийский режим».

В Дамаске и Москве категорически отри-
цают информацию о новом применении 
химического оружия в Восточной Гуте, на-
зывая материалы о бомбе с отравляющим 
веществом фейковыми.

«Террористы 
”
Джейш аль-Ислам“ нахо-

дятся в состоянии коллапса, и их СМИ сфа-
бриковали сообщения о химической атаке, 
чтобы сорвать продвижение сирийской ар-
мии»,— говорится в заявлении сирийского 
правительственного агентства Sana.

«Цель этих лживых домыслов, не имею-
щих под собой каких-либо оснований,— 
выгородить террористов и непримиримую 
радикальную оппозицию, отказывающую-
ся от политического урегулирования, од-
новременно попытавшись оправдать воз-
можные силовые удары извне»,— заявил 
вчера МИД РФ.

На прошлой неделе на совместной 
пресс-конференции с президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом по 
итогам российско-турецких переговоров 
о вероятности инсценированной химата-
ки в Сирии говорил и российский прези-
дент Владимир Путин. «Нами получены 
неопровержимые доказательства подго-
товки боевиками провокации с использо-
ванием отравляющих веществ»,— заявил 
Владимир Путин.

На фоне взаимоисключающих версий 
инцидента в городе Дума обращает на се-
бя внимание, что предполагаемой хими-
ческой атаке предшествовало неожидан-
ное нарушение боевиками группировки 
«Джейш аль-Ислам» перемирия с прави-
тельственными войсками, произошедшее 
в минувшую пятницу.
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«Ростех» сожжет мусор  
под честное слово
«Зеленые» ТЭС холдинга  
остались без гарантий

Как выяснил ”Ъ“, планы «Ростеха» 
по постройке мусоросжигающих элек-
тростанций придется скорректиро-
вать — холдинг может остаться без до-
говоров на поставку мощности (ДПМ) 
для 335 МВт в Подмосковье и Татарс-
тане. Структура «Ростеха» АГК-1 утра-
тила гарантию под ДПМ на 6 млрд руб., 
 поскольку та была отозвана Сибирской 
генерирующей компанией, а без гаран-
тии ДПМ будет разорван. Теперь АГК-1 
просит регулятора изменить правила 
и позволить ей предоставить новую га-
рантию не сейчас, а лишь за год до на-
чала поставки мощности, что, по сути, 
делает невозможным списание с ком-
пании штрафов в случае прекращения 
строительства. Аналитики и участни-
ки энергорынка считают, что такая ме-
ра необоснованно увеличивает риски 
потребителей.

Альтернативная генерирующая компа-
ния (АГК-1, подконтрольная «РТ-Инвесту» «Ро-
стеха») просит набсовет «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) существенно упро-
стить ей условия работы, следует из повест-

ки к заседанию набсовета. Лишившись обес-
печения под участие в отборе по ДПМ, ком-
пания предлагает отсрочить предоставление 
новой гарантии практически на весь период 
строительства первой очереди мусоросжига-
ющих ТЭС (МТЭС) с тем, чтобы предоставить 
ее только за год до ввода станций в эксплуата-
цию (запланирован на 2021–2022 годы).

Обеспечение является гарантией генком-
пании перед потребителями — по сути, это 
весь объем штрафа, который инвестор дол-
жен будет выплатить покупателям, если не 
введет объект в срок. В качестве обеспече-
ния принимаются только поручительство 
генкомпании, владеющей мощностью от 
2,5 ГВт, и аккредитив банка. Но АГК-1 лиши-
лась обеспечения, выданного «Сибэко» (на 
тот момент принадлежала группе RU-COM 
министра «Открытого правительства» Ми-
хаила Абызова). В феврале 78% акций «Си-
бэко» приобрела Сибирская генерирую-
щая компания, после чего поручительство 
было аннулировано (в компании причину 
не комментируют).
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Высшая мера  
указания
Верховный суд отреагировал  
на личную безответственность судей

Верховный суд (ВС) РФ выявил гру-
бые нарушения при рассмотрении гра-
жданских дел в Мосгорсуде, ВС Каре-
лии и нижестоящих судах этих регионов. 
В адрес 18 судей вынесены три частных 
определения ВС, что является беспре-
цедентным в его практике. Негативные 
последствия этих актов зависят от пред-
седателей судов. Но в мае Госдума рас-
смотрит президентские поправки к зако-
ну «Об органах судейского сообщества», 
которым при наличии частного опреде-
ления позволят самостоятельно привле-
кать судей к дисциплинарной ответст-
венности вплоть до лишения мантии.

Гражданская коллегия ВС вынесла част-
ное определение в адрес рекордного чи-
сла высокопоставленных судей субъекта 
РФ (есть у 

”
Ъ“). Установлено, что семь судей 

ВС Карелии грубо нарушили нормы права 
при рассмотрении иска военного пенсионе-
ра Алексея Москаленко, к подаче которого 
привели грубые нарушения со стороны су-
дьи горсуда Петрозаводска Оксаны Витухи-
ной. Господин Москаленко с 2015 года доби-
вается возмещения ущерба от незаконного 

списания 40 млн руб. с его счета в Сбербан-
ке. Деньги были списаны на основании не 
вступившего в силу решения суда первой 
инстанции. Исполнительный лист выиграв-
шим спор с пенсионером покупателям его 
бизнеса выдала до истечения срока подачи 
апелляционной жалобы судья Витухина.

ВС Карелии, а ранее квалификационная 
коллегия судей региона и руководство Пе-
трозаводского горсуда признали ее дейст-
вия правомерными, при этом пенсионе-
ру, выигравшему дело в апелляции, спи-
санная сумма возвращена не была. Дело 
дважды доходило до ВС РФ, который отме-
нял отказные решения судов Карелии и на-
правлял иск господина Москаленко на но-
вое рассмотрение. Принимая такое реше-
ние повторно в январе 2018 года, ВС РФ пе-
речислил в частном определении имена 
причастных к нарушениям в ходе этой тяж-
бы восьми судей — от судьи первой инстан-
ции Витухиной до члена президиума ВС Ка-
релии Елены Переплесниной. Этот суд дело 
еще не пересмотрел.
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процента составил рост индекса потребительских цен в марте 2018 года, оценил Банк России. 
Инфляция продолжает отставать от прогноза ЦБ, опубликованного в декабрьском докладе о денежно-кре-
дитной политике и рассчитанного на основе консервативных предположений о будущем цен на нефть и курса 
рубля. Также прогноз предполагал более быстрое снижение избытка предложения на продовольственных 
рынках. Меньше, чем ожидалось, выросли и цены на услуги. ЦБ ожидает, что в ближайшие месяцы сохранит-
ся низкая инфляция, а наиболее актуальные проинфляционные риски связаны с ситуацией на рынке труда 
— напомним, речь идет о массовом повышении выплат в бюджетном секторе (см. ”Ъ“ от 26 марта).

КАПВЛОЖЕНИЯ

Прямые иностранные 
инвестиции  
снова утекают из РФ

ЦБ опубликовал часть подроб-
ной статистики потоков прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) 
в РФ за 2017 год. По данным 
регулятора, входящие в страну 
ПИИ составили $27,9 млрд, 
они снизились за год на 14,3%, 
а исходящие — $38,6 млрд, 
они увеличились на 73,1%. Таким 
образом, чистый отток ПИИ из РФ 
за 2017 год сложился на уровне 
$10,7 млрд, что фактически равня-
ется их чистому притоку в 2016 году 
($10,2 млрд).

Приток 2016 года обнаружился 
фактически впервые с 2008 года, 
если не считать незначительного 
положительного сальдо ПИИ 
в пользу РФ в 2012 году, что объ-
ясняется финансированием сделки 
слияния Роснефти и BP (см. гра-
фик). Чистый приток 2016 года, 
вероятнее всего, объясняется ре-
патриацией капитала на фоне роста 
угрозы новых санкций в отношении 

российского бизнеса. 2017 год 
ознаменовался разворотом потоков 
ПИИ из России — он произошел 
в четвертом квартале (чистый отток 
составил $10,8 млрд).

Разворот направления потоков 
ПИИ привел и к изменению доходов 
от них. Так, доходы от капвложений 
за границу за 2017 год выросли 
на 34% благодаря увеличению 
прибыльности вложений компаний 
в капитал и долговые инструменты, 
а доходы банков снизились на 4,4%. 
При этом доходность ПИИ в РФ уве-
личилась на 16,9%, прежде всего 
благодаря вложениям банков (рост 
на 39%), тогда как доходы компаний 
увеличились лишь на 15,7%.

Заметно изменилась за год 
и структура вложений. Большая 
доля ПИИ за границу по-прежнему 
приходилась на вложения в ка-
питал (93% в 2017 году). Но если 
в 2016 году российские инвесторы 
выводили деньги из связанных 
предприятий и вкладывали их 
в облигации, то в 2017 году, 
напротив, массово выводили их 
из облигаций, вкладывая в связан-
ные структуры. Вложения же в РФ 
в 2017 году выводились только 
из обратных долговых инвести-
ций. При этом реинвестирование 
доходов банков в 2017 году в РФ 
увеличилось на 33% (до $2 млрд), 
а компаний — сократилось на 12% 
(до $13,8 млрд). Основными инве-
сторами в РФ остаются резиденты 
Багам, Кипра и Швейцарии.

Между тем благодаря 
накопленным в предкризисные 
годы вложениям чистая позиция 
по ПИИ остается положительной 
для России — на 1 января 2018 
года она составляла $64,3 млрд. 
Сформировался этот профицит 
фактически полностью за счет 
долговых вложений.

Алексей Шаповалов
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Внесенный в Госдуму минфинов-
ский законопроект о продлении 
налоговых каникул для самоза-
нятых в пятницу раскритиковали 
эксперты в ходе организованного 
Общественной палатой «нулево-
го чтения» документа. Они заяви-
ли, что продлеваемые нормы ре-
зультата не приносят — в целом 
в РФ зарегистрировалось менее 
1,3 тыс. самозанятых. В Минэко-
номики обещают вскоре опреде-
литься с мерами по легализации 
таких работников. Среди предло-
жений — трансакционный налог 
для самозанятых и налоговые вы-
четы для их клиентов.

Внесенный на минувшей неделе 
в Госдуму законопроект Белого дома 
незначительно корректирует прави-
ла регистрации и продлевает налого-
вые каникулы для самозанятых, ре-
шивших выйти из тени. Речь идет о 
пролонгации уведомительного по-
рядка постановки на учет для трех ка-
тегорий таких граждан — нянь и сиде-
лок, репетиторов и уборщиц. На 2017–
2018 годы они освобождены от НДФЛ, 
проект продлевает льготу на 2019 год.

Пока легализацию трудно назвать 
успешной: по данным реестра само-
занятых граждан в ФНС, на 1 марта 
2018 года уведомление подал 1281 
человек. При этом только на агрега-
торе YouDo зарегистрировано более 

500 тыс. самозанятых. По оценке Рос-
стата, которую привел в ходе «нуле-
вого чтения» Общественной палаты 
глава департамента развития мало-

го и среднего предпринимательства 
Минэкономики Максим Паршин, в 
РФ бизнесом без регистрации заня-
ты 2,3 млн человек.

По словам господина Паршина, 
подготовленный Минфином и согла-
сованный с Минэкономики законо-
проект «носит по большому счету тех-
нический характер». Сейчас, отметил 
чиновник, в Минэкономики ищут от-
веты на «некоторые базовые вопро-
сы». Например, как отделить самоза-
нятых от остальных индивидуальных 

предпринимателей (вариант — через 
введение требования, что услуги са-
мозанятого предоставляются только 
физлицам и без использования наем-
ных работников). Без разделения в са-
мозанятые перетекут все 3,2 млн ИП, 
опасаются чиновники. Налог для са-
мозанятых ИП должен быть трансак-
ционным (с операций) и взиматься 
автоматически. В то же время в Мин-
экономики думают над налоговыми 
вычетами для клиентов зарегистри-
рованных самозанятых. По словам 
Максима Паршина, надо также по-
нимать, что для части самозанятых 
термин «предприниматель» с трудом 
применим, более четко их деятель-
ность описывает понятие «промы-
сел». Этой категории Минэкономики, 
видимо, предложит режим без реги-
страции ИП. Советник министра эко-
номики Юлия Алферова добавила, 
что сейчас министерство обсуждает с 
экспертным сообществом и формаль-
ности легализации самозанятых, в 
частности, порядок уведомления: бу-
дет ли он дистанционным, куда пода-
вать уведомление, перечень видов де-
ятельности, использование агрегато-
ров и мобильных приложений. «Фи-
нальной позиции у министерства по-
ка нет»,— отметила она.

«Приятно слышать, что все будет 
комфортно и разумно, но непонятно, 
почему это до сих пор не сделано. Все 

поручения давно даны»,— отметила 
на заседании заместитель секретаря 
Общественной палаты Лидия Михе-
ева. По ее словам, внесенный зако-
нопроект не такой уж технический, 
он распространяет на зарегистриро-
ванного самозанятого все законы, по 
которым работают ИП. Руководитель 
экспертно-аналитического центра 
при Общественной палате Кирилл 
Акимов назвал проект примером 
бессистемной и хаотичной законода-
тельной инициативы. Зампредседа-
теля комиссии палаты по развитию 
экономики Илья Семин предложил 
установить долгосрочные правила 
игры (на семь—десять лет), ввести 
для самозанятых приобретаемый в 
МФЦ патент ориентировочной стои-
мостью 10 тыс. руб. в год.

В целом представители Общест-
венной палаты по итогам «нулевого 
чтения» заявили, что у них «сложи-
лось грустное впечатление от того, 
что ничего не ясно». Главное, им не-
понятно, будет ли выполнено пору-
чение Владимира Путина в срок, до 
15 июля 2018 года, «с учетом ранее 
данных поручений завершить рабо-
ту по закреплению правового стату-
са самозанятых граждан». Эксперты 
опасаются, что в такие сжатые сро-
ки обсудить инициативы чиновни-
ков им не удастся.

Дарья Николаева

Предпринимателей отделят от ремесленников
Ведомства все еще пытаются понять, кто такие самозанятые
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Массовое проникновение ин-
формационных технологий 
в бизнес-модели и  продукты 
трансформирует экономику 
и  социальные взаимодействия, 
но нехватка общепринятых опре-
делений цифровой экономики 
и цифрового сектора затрудняет 
сбор и анализ статданных в этой 
сфере, констатируют в МВФ. 
 Пока погрешность сравнительно 
невелика из-за все еще скром-
ной доли сектора в ВВП, но МВФ 
советует статистическим служ-
бам задуматься над изменением 
методологии.

С начала 2000-х годов цифрови-
зация значительно изменила жизнь 
общества, отмечается в официаль-
ном докладе МВФ «Измеряя цифро-
вую экономику». Под цифровизаци-
ей там понимают проникновение 
данных и интернет-технологий в 
производство и его результаты, но-
вые формы потребления государст-

ва и домохозяйств, формирование 
основного капитала, трансгранич-
ные потоки и финансы. Скорость 
трансформации вызывает вопросы о 
возможной недооценке экономиче-
ской активности и экономического 
благосостояния, связанного с циф-
ровыми продуктами, в структуре 
ВВП — чему способствует, в частно-
сти, загадка замедления роста про-
изводительности труда на фоне тех-
нологического рывка. С середины 
2000-х годов интернет-платформы 
и смартфоны дали потребителям до-
ступ к множеству новых услуг, тогда 
как ВВП и производительность труда 
в развитых экономиках демонстри-
ровали слабый рост.

Однако связывать эти феноме-
ны будет ошибкой, подчеркива-
ют в МВФ: низкий рост производи-
тельности — реальность и пробле-
ма, требующая политического ре-
шения, а не статистическая ошиб-
ка. Те же, кто утверждает обратное, 

преувеличивают вес потенциаль-
но неучтенных цифровых товаров 
и услуг в структуре ВВП, настаива-
ют в фонде. Хотя в широком смысле 
понятие «цифровая экономика» мо-
жет включать практически всю эко-
номическую активность, анализ сле-
дует сосредоточить именно на циф-
ровом секторе — товарах и услугах в 
области информационных техноло-
гий, полагают в МВФ.

Признавая несовершенство мето-
дологии, не способной сейчас оце-
нить изменение качества цифро-
вых продуктов при расчете дефлято-
ра для них, а также адекватно изме-
рить объем экономики совместного 
потребления за счет использования 
онлайн-платформ, в МВФ полагают, 
что пока погрешность сравнитель-
но невелика. На долю цифры в боль-
шинстве экономик все еще прихо-
дится меньше 10% в терминах добав-
ленной стоимости, доходов населе-
ния или занятости. Так, в США, где 

есть хоть какие-то данные и иссле-
дования по теме, неучтенный вклад 
сектора в производительность тру-
да может составить около 0,3 про-
центного пункта (п. п.), тогда как об-
щая динамика этого показателя де-
монстрирует замедление на один-
два п. п. Если оценка недоучтенного 
вклада верна, те же факторы долж-
ны были привести к небольшой пе-
реоценке уровня инфляции, отме-
чают в МВФ. Это особенно сущест-
венно для оценки монетарной по-
литики в странах, столкнувшихся с 
дефляционным давлением на фоне 
цифровой трансформации.

В МВФ также не согласны с идеей 
прямого включения бесплатных 
цифровых услуг, в том числе оказы-
ваемых платформами, живущими 
за счет рекламных показов и сбора 
пользовательских данных, в струк-
туру ВВП. Валовой продукт должен 
оставаться мерой рыночной и около-
рыночной продукции, оцениваемой 

в рыночных ценах, что позволяет от-
талкиваться от этого показателя при 
выработке госполитики, уверены 
в фонде. Впрочем, ряд бесплатных 
услуг имело бы смысл учитывать в 
рамках дефлятора, демонстрирую-
щего изменение качества при рас-
чете уровня реального потребления.

Кроме того, статслужбам следует 
активизировать усилия по разработ-
ке индикаторов роста благосостоя-
ния в процессе нерыночного произ-
водства домохозяйств, не включен-
ного в рамки ВВП,— производитель-
ность в этой сфере может расти бла-
годаря использованию бесплатных 
цифровых продуктов, полагают в 
МВФ. Для преодоления вызовов, свя-
занных с измерением цифровой эко-
номики, следует также расширить 
доступ статистиков к «большим дан-
ным» в целом, что предполагает уси-
ление кооперации между государст-
венным и частным сектором.

Надежда Краснушкина

Аршином цифру не измерить
Вклад цифровизации в ВВП плохо отражается в статистике

Завтра Госдума рассмотрит 
во втором чтении законопроект 
о санации страховщиков. За три 
месяца после первого чтения 
он пополнился рядом существен-
ных изменений. Мораторий на 
выплаты кредиторам проблем-
ного страховщика не будет рас-
пространяться на обязательные 
платежи в бюджет. Бывшим соб-
ственникам запретят покупать 
акции страховщика после сана-
ции. Кроме того, к ним могут быть 
предъявлены требования о ком-
пенсации расходов санатора 
на восстановление компании.

Законопроект о санации страхов-
щиков доработан к основному, вто-
рому чтению 10 апреля. 

”
Ъ“ озна-

комился с поправками к нему, одо-
бренными финансовым комитетом 
Госдумы. Документ сохранил общие 
подходы, принятые в первом чте-
нии 13 декабря: для санации стра-

ховщиков создается фонд консоли-
дации страхового сектора по ана-
логии с банковским. В проблемные 
компании регулятор будет вводить 
временную администрацию, смо-
жет выдавать санатору кредиты без 
обеспечения или финансовую по-
мощь самим страховщикам (при 
консолидации 75% их акций в своей 
собственности) и ограничивать или 
запрещать сделки во избежание вы-
вода активов.

Ранее Минфин высказывал пре-
тензии к отсутствию критериев для 
начала санации, но ко второму чте-
нию конкретики, которая удовлет-
ворила бы ведомство, не добави-
лось. Как следует из таблицы одо-
бренных поправок, регулятор про-
водит оценку активов и пассивов 
страховщиков, привлекая актуари-
ев за счет страховщика и независи-
мого оценщика — за свой счет. Если 
за год страховщик неоднократно 

нарушает требования финустой-
чивости, не исполняет предписа-
ния ЦБ, регулятор вводит ограни-
чение на совершение сделок во из-
бежание вывода активов. При этом 
за нарушениями правил инвести-
рования активов или резервов ли-
бо более чем на 20% нормативного 
соотношения собственных средств 
и принятых обязательств следует 
отзыв лицензии. Если же положе-
ние компании «создает угрозу пра-
вам и законным интересам страхо-
вателей или угрозу стабильности 
рынка», ее будут санировать. Ранее 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин 
пояснял, что таким образом в про-
екте закрепляется правило сана-
ции только для системно значимых 
страховщиков.

Бывших собственников проблем-
ных страховщиков ждет ответствен-
ность: санатор может взыскать в су-
де затраченные на восстановление 

компании средства. Убыток санато-
ра будет рассчитываться как доход 
от размещения затраченных средств 
по ключевой ставке ЦБ, а если сана-
тор вкладывался в уставный капи-
тал страховщика — как потери от 
предоставления этих средств на 20 
лет под 0%. Кроме того, бывшие соб-
ственники не смогут покупать ак-
ции восстановленного страховщи-
ка (при доле более 1% за три месяца 
до начала санации).

Санацией будет заниматься 
управляющая компания (УК) фонда 
консолидации страхового сектора. 
До этого ЦБ может принять решение 
о направлении представителей УК в 
компанию для анализа финансового 
положения, при этом страховщикам 
придется предоставить им все доку-
менты. «Десант» УК может находить-
ся в компании 55 дней, после чего 
регулятор по итогам его отчета при-
нимает решение о санации.

Признание страховщика «про-
блемным» означает введение мо-
ратория на удовлетворение требо-
ваний его кредиторов. Поправкой 
Анатолия Аксакова из-под морато-
рия выведены обязательные выпла-
ты в бюджет — налоги и др., также он 
не затронет страховые выплаты гра-
жданам по риску жизни и здоровью, 
оплату труда работников, хозяйст-
венные расходы, выплаты перестра-
ховщикам и контрагентам за восста-
новительный ремонт имущества и 
организациям медпомощи. Требова-
ния же граждан, желающих расторг-
нуть отношения с санируемой ком-
панией (о возврате части страховой 
премии, выкупной суммы или инве-
стдохода), будут отложены до конца 
санации — за это им полагается на-
числение процентов в размере двух 
третей ключевой ставки ЦБ (в ру-
блях) или LIBOR (в валюте).

Татьяна Гришина

Санация как возмездие
Проект о спасении страховщиков готов ко второму чтению в Думе
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Как стало известно ”Ъ“, концерн 
«Калашников» планирует прио-
брести контрольный пакет акций 
группы компаний Кингисеппско-
го машиностроительного заво- 
да (КМЗ). Предприятие занима-
ется производством и ремон-
том дизельных двигателей и га-
зотурбинных установок, в том 
числе осваивает сервис тур-
бин, произведенных на Украине. 
По данным ”Ъ“, с этой покупкой 
«Калашников» рассчитывает 
 не только расширить свой  
судостроительный кластер,  
но также наладить выпуск дви- 
гателей для кораблей.

О решении «Калашникова» вы-
купить контрольный пакет акций 
группы компаний КМЗ (в нее вхо-
дят ООО «Дизельзипсервис» и ООО 
«Кингисеппский машиностро-
ительный завод») рассказал 

”
Ъ“ 

источник в судостроительной отра-
сли. Сделка еще в процессе, но уже 
идет оформление, говорит собесед-
ник, отказавшись, впрочем, назвать 
ее сумму. В «Калашникове» факт пе-
реговоров 

”
Ъ“ официально подтвер-

дили: «Это часть нашей стратегии и 
расширение компетенций в серви-
се — в том числе, речь идет о синер-
гии в сфере судостроения».

КМЗ занимается производством, 
ремонтом и поставками дизельно-
го, газотурбинного и палубного 
оборудования двойного назначе-
ния. Выступает головным исполни-
телем ряда контрактов в рамках го-
соборонзаказа, а также работает в 
кооперации: например, поставлял 
прибалтийскому судостроительно-
му заводу «Янтарь» (Калининград) 
якорно-швартовое оборудование 
для большого десантного корабля 
проекта 11711 («Иван Грен») и оке-

анографического исследователь-
ского судна проекта 22010 (шифр 
«Крюйс»). Помимо производства 
собственной продукции КМЗ осу-
ществляет ремонт и техническое 
обслуживание отечественных и за-
рубежных судовых газотурбинных 
и дизельных двигателей, в том чи-
сле из Украины (производства «Зо-
ря-Машпроект»). А осенью 2017 го-
да завод прошел комплексный ау-
дит, подтвердив возможность про-
изводства судовых дизельных дви-
гателей семейств М-50 и М-500 для 
нужд ВМФ РФ и погранслужбы ФСБ. 
Отметим, что ремонтом таких же 
двигателей собирается заниматься 
феодосийский судомеханический 
завод (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 2017 го-

да). Отраслевой источник говорит, 
что речь пойдет о «разделении тру-
да»: крымское предприятие зай-
мется ремонтом дизельных двига-
телей для Черноморского флота, 
а остальной заказ себе сможет за-
брать петербургское предприятие. 
Главный вопрос заключается в ре-
монте двигателей, которые уже экс-
плуатируются в ВМФ РФ, говорит 
источник.

Как отметил собеседник 
”

Ъ“ в 
оборонной промышленности, по-
купка КМЗ связана с желанием кон-
церна «развивать новое направле-
ние бизнеса». Другой источник 

”
Ъ“ 

подчеркнул, что в данном случае 
речь идет о развитии судострои-
тельного кластера «Калашникова», 
но уже с упором на полный цикл. 
Напомним, в 2016–2017 годах кон-
церн получил Рыбинскую верфь и 
СЗ «Вымпел», покупает «Верфь бра-
тьев Нобель», ведет переговоры по 
Сосновскому судостроительному 
заводу. Кроме того, ожидается вхо-
ждение в госкорпорацию «Ростех» (с 

дальнейшей передачей в управле-
ние «Калашникову») феодосийско-
го завода «Море».

Директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов счи-
тает, что на руку концерну «Калаш-
ников» и его руководству играет, в 
частности, нынешнее состояние су-
достроительной отрасли. «Коэффи-
циент полезного действия у Объе-
диненной судостроительной кор-
порации сейчас на низком уровне, 
что вызывает недовольство у всех 
заказчиков, в том числе и у Минобо-
роны»,— считает эксперт, отмечая, 
что в такой ситуации у частных иг-
роков появляется реальный шанс 
закрепиться на рынке.

Александра Джорджевич

Как стало известно ”Ъ“, руко-
водитель фракции КПРФ Генна-
дий Зюганов попросил премье-
ра Дмитрия Медведева создать 
комиссию «с целью экспертизы 
всех возможных последствий» 
реформы Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК). 
Он считает, что переход на диви-
зионную структуру приведет к по-
тере брендов «Су» и «МиГ», а сама 
реформа является прикрытием 
«для получения права распоря-
жения активами предприятий», 
что чревато подрывом обороно-
способности страны. В ОАК с го-
сподином Зюгановым не соглас-
ны, утверждая, что реформа 
является «насущной необходи-
мостью» для создания конкурен-
тоспособной компании.

Непосредственным поводом для 
обращения Геннадия Зюганова стал 
подписанный президентом ОАК 
Юрием Слюсарем приказ «Об орга-
низации работ по корпоративной 
трансформации» от 19 февраля 2018 
года (о самой реформе 

”
Ъ“ сообщал 

30 августа 2017 года). В письме Дмит-
рию Медведеву глава КПРФ сообща-
ет, что этот приказ «ставит под угро-
зу возможность деятельности и раз-
вития ведущих КБ, работающих в об-
ласти боевой военной авиации». Он 
отмечает, что компания «Сухой» и 
корпорация «МиГ» являются основ-
ными создателями авиатехники для 
вооруженных сил РФ, а также зани-
мают лидирующие позиции в сфере 
военно-технического сотрудничест-
ва. «В результате преобразований бу-
дут созданы четыре дивизиона, в том 
числе — военной авиации, в состав 
которого будут включены 

”
Сухой“ и 

”
МиГ“,— пишет лидер КПРФ.— При-

чем эти организации после включе-
ния потеряют свою юридическую са-
мостоятельность и станут 

”
производ-

ственными площадками“». Он опа-
сается, что исчезнут всемирно из-
вестные бренды «Су» и «МиГ».

Геннадий Зюганов подчеркивает, 
что решение о трансформации при-
нято «простым приказом» господина 
Слюсаря, оно не согласовано с орга-
нами государственной власти, в том 
числе с Минобороны, а реализуется 
«всего лишь в соответствии с реше-
нием совета директоров ОАК». «Счи-
таю, что главной целью является пе-
редача всех активов 

”
Сухого“ и 

”
Ми-

Га“ в ведение и распоряжение руко-
водства ОАК»,— пишет глава КПРФ, 
напоминая, что у этих компаний 
есть здания, сооружения и земель-
ные участки в центре Москвы. Полу-
чив эти активы, ОАК сможет распо-
ряжаться ими самостоятельно и да-
же продавать их, «что наверняка на-
несет колоссальный ущерб авиаци-
онной промышленности». «А факти-
ческая ликвидация в виде слияния 

и поглощения инженерных школ 

”
Су“ и 

”
МиГ“ представляет реальную 

угрозу обороноспособности стра-
ны»,— резюмирует глава КПРФ, по-
просив премьера «рассмотреть воз-
можность приостановки» действия 
приказа Юрия Слюсаря и создать ко-
миссию «с целью экспертизы всех 
возможных последствий».

Источник 
”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства утверждает, что Дмитрий 
Медведев ознакомился с письмом 
2 апреля, переадресовав его минист-
ру промышленности и торговли Де-
нису Мантурову с резолюцией: «Про-
шу переговорить» (в Минпромтор-
ге на запрос 

”
Ъ“ не ответили). По сло-

вам собеседника 
”
Ъ“, письму в Белом 

доме удивились, поскольку вопрос 
о приостановлении приказа Юрия 
Слюсаря «явно не дотягивает до уров-
ня председателя правительства»: ло-
гичнее было бы направить документ 
вице-премьеру Дмитрию Рогозину, 
курирующему авиастроение, или Де-
нису Мантурову, возглавляющему со-
вет директоров ОАК. «Очевидно, есть 
недовольные ходом реформы, кото-
рые через лидера КПРФ попытались 

донести свою точку зрения до премь-
ера, но это не совсем правильно»,— 
полагает чиновник аппарата прави-
тельства. Политолог Аббас Галлямов 
считает, что письмо в целом «уклады-
вается в логику КПРФ, традиционно 
выступающей за спасение промыш-
ленности, страдающей от рук либе-
ралов, находящихся у власти». А по-
литолог Евгений Минченко отмеча-
ет лоббистский ресурс Геннадия Зю-
ганова: например, его связывают «не-
формальные отношения» с группой 
главы госкорпорации «Ростех» Сер-
гея Чемезова, в чьих интересах он 
иногда действует. Пресс-секретарь 
главы КПРФ Александр Ющенко ска-
зал 

”
Ъ“, что Геннадий Зюганов всегда 

весьма пристально следит за авиаци-
ей, плотно общается с руководством 
ОАК и всегда ездит на МАКС: «Передо 
мной о своих письмах он не отчиты-
вается, но если что-то и писал, то толь-
ко желая помочь».

В ОАК 
”
Ъ“ заявили, что в курсе об-

ращения господина Зюганова. При 
этом в корпорации напомнили, что 
ОАК изначально создавалась для 
«концентрации интеллектуальных, 
производственных и финансовых 
ресурсов для реализации перспек-
тивных программ создания авиатех-
ники». «Мы больше не конкурируем 
внутри страны между собой, как в бы-
лые времена, мы соревнуемся на гло-
бальном поле,— сказали 

”
Ъ“ в ОАК.— 

Единая корпорация должна стать той 

”
машиной“, которая будет обеспечи-

вать конкурентоспособность». Там 
подчеркнули, что формирование 
профильных дивизионов из активов 
ОАК было одобрено советом директо-
ров, в который входят представители 
Минпромторга, Минобороны, Мин-
экономики, Минфина. Там также по-
яснили, что концентрация потенциа-
ла означает «безусловное сохранение 
и развитие всего лучшего, что созда-
но фирмами 

”
Сухой“ и 

”
МиГ“», кото-

рые и составят основу дивизиона во-
енной авиации: «Российские воен-
ные самолеты и впредь будут выпу-
скаться под этими марками». «Более 
эффективное развитие схожих тех-
нологий — затраты на одного, резуль-
тат для двоих — также поможет ком-
паниям осуществлять разработку и 
создавать передовые продукты; это 
практика, которую уже внедрил це-
лый ряд российских и международ-
ных компаний. Мы в этом смысле не 
изобретаем велосипед»,— добавил 
представитель ОАК. Он также напом-
нил, что корпорация с 2006 года яв-
ляется мажоритарным акционером, 
который имеет все права и полномо-
чия по управлению и распоряжению 
входящими в нее активами, и каких-
либо дополнительных прав в ходе ре-
формы ей получать не нужно.

Иван Сафронов, 
Александра Джорджевич

Геннадий Зюганов следит за истребителями
Он решил включиться в реформу авиапромышленности

Двигатели плывут  
в «Калашников»
Концерн приобретает контрольный пакет акций 
Кингисеппского машиностроительного завода

Более 8 тыс. НКО будут участ-
вовать в конкурсе на получе-
ние президентского гранта. За-
явки подали «Молодая гвардия 

”Единой России“» (МГЕР), «Ноч-
ные волки», «Боевое братство», 
Фонд ВЦИОМ. Некоторые проек-
ты предполагают организацию 
за госсчет помощи Донбассу, ор-
ганизацию пропаганды в Крыму 
и помощь в реализации прези-
дентского послания. Глава Фон-
да президентских грантов Илья 
Чукалин назвал это «попыткой 
примазаться к президенту» и за-
верил, что «политизированные 
абсурдные проекты» вряд ли бу-
дут поддержаны.

На первый конкурс в этом го-
ду НКО направили 9,2 тыс. заявок, 
больше трети из них (3,4 тыс.) по-
дали заявку в Фонд президентских 
грантов впервые. К конкурсу допу-
щены более 8 тыс. НКО. Большинст-
во проектов (16%) традиционно ка-
саются сферы здравоохранения, на 
втором месте (13%) — проекты в сфе-
ре науки и образования, на третьем 
(12,5%) — по социальной поддержке 
граждан.

По новому направлению «Выяв-
ление и поддержка молодых талан-
тов в области культуры и искусст-
ва» (выделено по поручению пре-
зидента) фонд получил 71 заявку, 
среди них есть проект по разви-
тию российских мультфильмов (по-
требуется 47 млн руб.) и проект по 
развитию симфонической музыки 
(115 млн). Более 120 млн руб. Центр 
кинематографии просит на фильм 
про летчиц Великой Отечествен-
ной войны, а крымская организа-
ция «Антифашистский комитет» го-
това «повысить качество патриоти-
ческого воспитания» за 70 млн руб. 

Президент фонда Илья Чукалин ска-
зал 

”
Ъ“, что выделение таких круп-

ных сумм на проекты «очень мало-
вероятно». «Некоторые НКО в прош-
лых конкурсах просили на проект и 
2 млрд руб., их право,— сказал он.— 
Однако большинство проектов, по-
лучавших грант, имели бюджет око-
ло 2 млн, а самым крупным мы вы-
деляли около 20 млн руб.».

Заявки на конкурс отправили и 
НКО, уже участвовавшие в конкур-
се. Организация «Ночные волки», ко-
торая ежегодно получала президент-
ские гранты до 2017 года, в этот раз 
собирается снять документальное 
кино про свое же ежегодное байк-
шоу (4 млн руб.). «Боевое братство», 
получившее в прошлом году 24 млн 
из бюджета, запрашивает 20 млн 
руб. на проведение мероприятий к 
30-летию окончания операции в Аф-
ганистане (выводом войск в 1989 го-
ду командовал генерал Борис Гро-
мов, председатель «Боевого братст-
ва»). МГЕР подала на конкурс проект 
«Школа парламентаризма» (в 2017 го-
ду не получила грант), а ее чеченское 
отделение просит поддержать «Шко-
лу публичной политики». На гран-
ты претендуют также Союз журнали-
стов России, Фонд ВЦИОМ, Всерос-
сийский студенческий союз.

Два проекта направила «Trans- 
parency International — Россия», кото-
рая признана иностранным агентом. 
Эксперт Transparency International 
Анастасия Иволга считает, что сейчас 
у иноагентов шансов получить грант 
меньше, чем было до 2016 года: «Дело 
в политической обстановке».

Ряд НКО хотят получить финан-
сирование на проекты, направлен-
ные на пропаганду. Крымская НКО 
(просит 3 млн руб. на проект «Крым-
ские реалии без европейских домы-

слов») собирается «формировать по-
ложительный образ РФ за рубежом» 
и «способствовать объективному 
восприятию в Европе позитивных 
изменений в Крыму после присое-
динения к РФ». На конкурс поданы 
заявки на создание «украинского оп-
позиционного СМИ» под названием 
«Голос правды», а также оказание гу-
манитарной помощи Донбассу. Мо-
ниторинговая организация CIS-
EMO просит 3,5 млн руб. на проект 
«Русофобия и информационная вой-
на против России: стратегии проти-
водействия», в рамках которого об-
ещает провести тематический фо-
рум. Мурманская НКО, связанная с 
рыбной индустрией на Севере (про-
сит 10 млн руб.), собирается «оказать 
в Норвегии общественное давление 
на норвежское правительство с це-
лью отказа от антироссийских санк-
ций». А некоторые НКО, например 
«Кавказский гражданский форум», 
обещают «реализовать послание 
президента Федеральному собра-
нию» за 9,3 млн руб.

«Фонд принимает все заявки, да-
же если они откровенно абсурд-
ны,— сказал Илья Чукалин.— Лю-
ди предлагали за 10 млн руб. прове-
сти полноценную реформу образо-
вания, сейчас мир на Украине хотят 
восстановить». По его словам, в про-
ектах международное взаимодейст-
вие должно носить «исключитель-
но гуманитарный характер без по-
литизации», а те, кто заявляет сво-
ей целью реализацию президент-
ского послания, хотят «примазаться 
к громкому событию». «Многие под-
умали, что, если упомянут президен-
та в заявке, им дадут грант. Это участ-
вующим в конкурсе никак не помо-
жет»,— сказал 

”
Ъ“ глава фонда.

Лада Шамардина

Президенту готовы помочь  
на его же грант
НКО предложили 8 тыс. способов потратить  
бюджетные средства

Рослесхоз инициирует воз-
вращение ряда полномочий 
по управлению лесной отраслью 
на федеральный уровень. Чи-
новники хотят изъять контроль-
но-надзорные функции у регио-
нальных властей, надеясь таким 
образом повысить эффектив-
ность борьбы с природными по-
жарами. В Госдуме надеются до 
конца весенней сессии принять 
законопроект, позволяющий фе-
деральным чиновникам отзывать 
лесные полномочия у регионов.

Рослесхоз инициирует переда-
чу контрольно-надзорных полно-
мочий в лесной сфере на федераль-
ный уровень. Об этом на итоговой 
коллегии ведомства заявил замгла-
вы Минприроды и руководитель Ро-
слесхоза Иван Валентик. Соответст-
вующие изменения будут внесены в 
Лесной кодекс уже в этом году, над-
еются в лесном ведомстве.

Напомним, в Генпрокуратуре не-
однократно отмечали, что в ряде ре-
гионов России до 2007 года (после 
принятия новой редакции Лесного 
кодекса региональным властям пе-
редали федеральные полномочия) 
«уровень законности в лесной сфе-
ре был значительно выше», чем сей-
час. Идею изъять у субъектов феде-
рации переданные полномочия ра-
нее высказывал генпрокурор Юрий 
Чайка.

«Действующая система управле-
ния лесами имеет свою проблема-
тику, но может работать,— говорит 
господин Валентик.— Необходимо 
убрать одно нерабочее звено, это 
как раз дисбаланс в системе управ-
ления». «У нас 20% лесов передано в 
аренду, а на остальных 80% все рабо-
ты выполняются государственны-
ми лесхозами. Сегодня орган, ко-
торый выдает им задания, наделен 
полномочиями и по приемке работ. 
Он им левой рукой выдал задания, 
а правой сам себя контролирует»,— 
отмечает он.

Чиновники считают, что регио-
нальные власти зачастую не заинте-
ресованы в выявлении нарушений. 
В Рослесхозе уточняют, что в неко-
торых регионах полномочия раз-
делены между региональными ве-
домствами: «Таких единицы — это 
ХМАО и Ленинградская область. Но 
мы на их примере видим, что там 
эффективность контрольно-надзор-
ных мероприятий выше, взыскание 
штрафов более эффективно». «После 

передачи контрольно-надзорных 
функций власти субъектов будут 
существовать в более жестких рам-
ках, что заставит их более эффек-
тивно работать»,— говорит Иван Ва-
лентик. Идею поддерживают в пра-
вительстве РФ, добавил он.

В Рослесхозе обращают внима-
ние: «Пожарный надзор, согласно 
Лесному кодексу, осуществляется 
вместе с федеральным лесным над-
зором, следовательно, вместе с лес-
ным надзором на федеральный уро-
вень перейдет и пожарный». В ве-
домстве отмечают, что проблемы с 
обеспечением пожарной безопас-
ности ежегодно возникают в од-
них и тех же регионах, в том числе 
в Забайкальском крае, Бурятии, Ту-
ве. Отметим, на нарушения, связан-
ные с подготовкой к пожароопасно-
му сезону, обращали внимание и в 
надзорном ведомстве. Так, в 2016 
году «выявлены вопиющие факты 
нахождения работников АУ РБ 

”
За-

байкальская база авиационной ох-
раны лесов“ в состоянии алкоголь-
ного опьянения при осуществле-
нии трудовых функций»,— сооб-
щал прокурор Бурятии Валерий 
Петров. В 2017 году больше всего 
вопросов у чиновников было к вла-
стям Якутии, где в августе площадь 
природных пожаров в лесах регио-
на превышала 1 млн га.

Рослесхоз по итогам 2017 года 
пытался инициировать изъятие 
лесных полномочий у проблемных 
регионов, однако в Минюсте тогда 
указали на отсутствие такого меха-
низма в Лесном кодексе, сказал 

”
Ъ“ 

Иван Валентик.
Глава думского комитета по при-

родным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Николай 
Николаев отмечает: «Леса у нас фе-
деральные, поэтому у федерального 
центра должны быть рычаги. Ини-
циатива приведет к увеличению 
прозрачности». «У нас есть приня-
тый в первом чтении законопроект, 
который, в частности, наделяет фе-
деральный центр возможностью на-
значать и отстранять от должности 
главу органа исполнительной влас-
ти субъекта в лесной сфере. Однов-
ременно Рослесхоз получит возмож-
ность отозвать полномочия у реги-
она,— сказал 

”
Ъ“ господин Никола-

ев.— Мы сейчас дорабатываем зако-
нопроект, примем его в весеннюю 
сессию».

Ольга Никитина

Рослесхоз поработал  
в пожарном 
беспорядке
Ведомство намерено отобрать  
у региональных властей  
ряд полномочий

Геннадий Зюганов увидел 
в реформе авиастроитель-
ной отрасли угрозу оборо-
носпособности страны,  
о чем он и проинформиро-
вал правительство 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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На фоне снижения дорожной ава-
рийности появился новый тренд 
в области безопасности движе-
ния: растет число аварий, прои-
зошедших по вине приезжих из 
стран СНГ, а также количество 
ДТП на железнодорожных пере-
ездах. Это следует из аналити-
ческого отчета научного центра 
безопасности дорожного движе-
ния МВД России.

Научный центр безопасности до-
рожного движения МВД России опу-
бликовал аналитический отчет о со-
стоянии аварийности на террито-
рии РФ. За прошедший год произош-
ло 169,4 тыс. аварий с пострадавши-
ми (–2,5% по сравнению с 2016 го-
дом), в которых погибло 19 тыс. че-
ловек (–6%), ранено 215,3 тыс. (–2,6%). 
При этом отмечается ряд негатив-
ных тенденций, одна из которых — 
«ухудшение ситуации, связанной 
с аварийностью из-за нарушения 
ПДД водителями—гражданами 
стран СНГ». Число таких происшест-
вий увеличилось на 4,2% (до 4,2 тыс.), 
в них погибло 524 человека, ране-
но 5,93 тыс. граждан. Проблема эта, 
кстати, отмечалась и 2016 году: тогда 
в отчете говорилось, что в четырех из 
каждых пяти аварий участвовали во-
дители, которые являются граждана-
ми стран СНГ.

«Они приезжают исключитель-
но на заработки, спешат и пло-
хо знают ПДД,— пояснил 

”
Ъ“ пер-

вый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лыса-
ков.— Решения этой проблемы по-
ка не вижу. ГИБДД постепенно ли-
шают полномочий, скоро просто 
некому будет пресекать наруше-
ния. От камеры можно откупиться 
за 5 тыс. руб.». Главный эксперт На-
ционального экспертного совета по 
обучению и тестированию водите-
лей Александр Лыткин подчерки-
вает «фундаментальные различия» 
подготовки водителей в разных 
странах. «У нас даже при всех име-
ющихся проблемах все-таки под-
готовка профессиональная. Чело-
век должен пройти курс в автошко-
ле, сдать экзамен, потравив на это 
средства и время,— говорит госпо-
дин Лыткин.— А в некоторых стра-
нах СНГ весь процесс обучения, по 
сути, формальность, а права получа-
ют по договоренности». Александр 

Лыткин напоминает, что по закону 
«О безопасности дорожного движе-
ния» юрлицам запрещено нанимать 
на работу граждан с иностранными 
правами. «Как они попали за руль? 
Не думаю, что по итогам хотя бы од-
ного из ДТП была проведена про-
верка»,— говорит он.

Напомним, в 2017 году гражда-
нам Белоруссии и Киргизии разре-
шено работать водителями на тер-
ритории РФ, не сдавая экзамены 
в ГИБДД (достаточно националь-
ных прав). Жители остальных стран 
должны учиться и проходить тести-
рование. С первого раза проверку 
проходят лишь около 10%, говорили 
ранее в Госавтоинспекции.

Еще один негативный тренд, на 
который обращает внимание науч-
ный центр МВД,— рост аварийно-
сти по причине несоблюдения во-
дителями правил проезда железно-
дорожных переездов. Всего прои-
зошло 242 таких ДТП (+17,5%), в ко-
торых погибли 94 и ранены 317 че-
ловек. «Мы неоднократно выступа-
ли с предложениями ужесточить от-
ветственность за подобные наруше-
ния, особенно при массовых пере-
возках,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе РЖД.— В прошлом году мы на-
правляли обращения в МВД и дру-
гие ведомства, акцентировали вни-
мание на беспрецедентном росте 

числа нарушений». Напомним, за-
конопроект об увеличении штрафа 
за нарушение на переезде с 1 тыс. 
до 5 тыс. руб. обсуждается уже дав-
но, но только в марте 2018 года пра-
вительство РФ внесло необходимые 
поправки в Госдуму. Ранее глава дум-
ского комитета по транспорту Евге-
ний Москвичев говорил, что снача-
ла нужно утвердить программу по 
строительству путепроводов над же-
лезнодорожными путями, а потом 
уже поднимать санкции для нару-
шителей. Эксперт по безопасности 
движения Катерина Соловьева отме-
тила, что примерно половина пере-
ездов в России находятся на балан-
се РЖД, остальные являются объек-
тами промышленных предприятий 
и военного назначения. «Состояние 
многих далеко от нормативного»,— 
отмечает она.

В центре безопасности движе-
ния МВД не исключают, что по ито-
гам 2018 года ряд показателей ава-
рийности вырастет, включая число 
ДТП по вине приезжих. «Необходи-
мо обратить внимание на аварий-
ность с участием детей, водителей 
автобусов, а также пешеходов на пе-
шеходных переходах,— сказано в от-
чете.— Не исключен рост показате-
лей из-за нарушения ПДД водите-
лями, находящимися в состоянии 
опьянения». Возможное увеличение 
числа «пьяных» аварий недавно про-
гнозировал и глава ГИБДД Михаил 
Черников.

Иван Буранов

Водители-мигранты портят 
статистику ГИБДД
В МВД фиксируют рост аварийности по их вине

Воскресение Христово
Возлюбленные братья и сестры!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Завершился душеполезный путь Великого 

поста, в течение которого все большее 
число богомольцев с усердием прибегало 
к спасительной помощи Святой Церкви, 
пребывая в молитвенном сосредоточении, 
покаянии и воздержании. Свет Христовой 
истины, согревающий людские сердца, 
помог многим обрести веру, укрепиться 

в намерении жить праведно, мужественно 
пережить воспоминания страданий Господа 
на Страстной седмице. И вот — радость 
Святой Пасхи осиявает всех нас! Отовсюду 
звучит жизнеутверждающее приветствие: 
«Христос Воскресе!»

Вочеловечившийся Сын Божий, Иисус 
Христос, пройдя крестные муки и победив 
смерть, освободил человечество от рабства 
греху и открыл путь к святой жизни и стяжа-
нию вечности в Царстве Небесном. Святитель 
Филарет Московский так говорил о значении 
пасхального торжества: «Живейшими чертами 
оно изображает тайну христианского учения 
и благочестия — примирение и соединение 
человека с Богом». Не может быть дара 
более драгоценного и спасительного!

Как же нам благодарить Спасителя за Его 
неизреченные милости к роду людскому? Ко-
нечно, стремлением исправить стези своей 

жизни, исполнением заповедей Господних 
о любви и милосердии к ближнему. Издревле 
история хранит свидетельства о том, как 
православные люди с наступлением Пасхи 
Господней спешили совершать дела благот-
ворительности, чтобы разделить празд-
ничную радость с немощными, неимущими 
и гонимыми. Именно об этом говорил неког-
да святой апостол Иоанн Богослов: «Любовь 
познали мы в том, что Он положил за нас 
душу Свою: и мы должны полагать души свои 
за братьев. А кто имеет достаток в мире, но, 
видя брата своего в нужде, затворяет от него 
сердце свое,— как пребывает в том любовь 
Божия» (1Ин.3:16–17)?

Сердечно поздравляю всех вас с Вос-
кресением Христовым и призываю на вас 
благословение Божие!

Христос Воскресе!
Воистину Воскресе Христос!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий,
митрополит  
Крутицкий 
и  Коломенский

В МВД отмечают рост 
 доли аварий с участием 
водителей из стран СНГ 

ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно ”Ъ“, Один-
цовский горсуд Подмосковья вы-
нес приговор бывшему вице-пре-
зиденту Всероссийского банка 
развития регионов (ВБРР) Дмит-
рию Шаповалову и экс-сотрудни-
ку кредитного учреждения Вади-
му Борунову. Они были признаны 
виновными в особо крупном мо-
шенничестве — завладении квар-
тирой своего коллеги под пред-
логом возврата ранее взятых 
кредитов. Жилье было перео-
формлено на Борунова — води-
теля и телохранителя тогдашне-
го главы банка Дмитрия Титова. 
Последний, кстати, ранее также 
был осужден — за выдачу заве-
домо невозвратных кредитов на 
400 млн руб.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве в отношении экс-со-
трудников ВБРР судья Алексей Куш-
ниренко рассматривал почти год. 
В результате 45-летний Дмитрий Ша-
повалов и 58-летний Вадим Бору-
нов, так и не признавшие своей ви-
ны, были приговорены к двум годам 
колонии общего режима каждый. 
Их взяли под стражу в зале суда — до 
приговора они находились под под-
пиской о невыезде. Гражданский иск 
потерпевших почти на 15 млн руб. 
председательствующий переадресо-
вал гражданскому суду.

Как установил суд, мошенниче-
ство экс-сотрудники ВБРР соверши-
ли еще в 2006 году. В то время Дмит-
рий Шаповалов входил в правле-
ние банка и был его вице-президен-
том, а Вадим Борунов, в прошлом 
сотрудник спецслужб, работал во-
дителем-телохранителем у руковод-
ства кредитного учреждения, в том 
числе и его президента Дмитрия 
Титова. Тогда же должность дирек-
тора департамента международно-
го бизнеса банка занимал Николай 
Смирнов. В октябре 2006 года госпо-
дин Смирнов пропал на три недели. 
Сам он тогда заявлял, что причиной 
стал конфликт с Дмитрием Шапова-
ловым: тот якобы приказал дирек-
тору департамента заключить яв-
но незаконную сделку, связанную 
с выводом средств за границу. Госпо-
дин Смирнов, по его словам, коле-

бался, и тогда господин Шаповалов 
его вызвал вновь и в ультиматив-
ной форме потребовал срочно пога-
сить взятые им ранее в банке креди-
ты в общей сложности на $300 тыс., 
подогнать к офису ВБРР свою маши-
ну, отдать от нее ключи, выписав до-
веренность на другое лицо, а также 
оставить общегражданский и загра-
ничный паспорта. После этого, ут-
верждал господин Смирнов, он, 
«опасаясь за свою жизнь», уехал за 
город «обдумать ситуацию» и вы-
ключил все телефоны.

В банке же заявляли, что Нико-
лай Смирнов просто «ушел в за-
пой», а поскольку он занимал высо-
кую должность, то его поисками за-
нялись Дмитрий Шаповалов и служ-
ба безопасности банка. Как бы то ни 
было, говорится в материалах дела, 
через несколько дней после исчез-
новения господина Смирнова они 
пришли к нему домой, напомнили 
матери и сестре финансиста о непо-
гашенных кредитах и стали требо-
вать возврата денег. При этом визи-
теры предложили часть долга ком-
пенсировать передачей прав на 
большую квартиру в строящемся до-
ме, в комплексе «Грюнвальд» в рас-
положенном сразу за МКАД поселке 
Заречье. Недвижимость, стоимость 
которой по договору составляла бо-
лее 15 млн руб., была оформлена на 
мать господина Смирнова. На мо-
мент визита сотрудников ВБРР се-
мья выплатила застройщикам по-
ловину стоимости квартиры.

Как пояснила затем мать госпо-
дина Смирнова, она знала о креди-
тах сына и потому согласилась под-
писать документы о переуступке 
прав на квартиру в пользу водителя-
телохранителя президента банка 
Вадима Борунова. Однако, как ста-
ло известно позднее, на возмеще-
ние кредитов переуступка жилья 
никак не повлияла. Тогда Смирно-
вы написали заявление о мошенни-
честве. Дело было возбуждено, одна-
ко оно не раз приостанавливалось, 
прекращалось и передавалось из од-
ного ведомства в другое.

Сам Дмитрий Шаповалов утвер-
ждал, что действительно разговари-
вал с матерью Смирнова, но всего 

лишь интересовался местонахожде-
нием ее сына, с которым у него про-
изошел конфликт «из-за махинаций» 
подчиненного с кредитами и «под-
делки печати ВБРР». А Вадим Бору-
нов говорил, что при свидетелях от-
дал госпоже Смирновой сумку с бо-
лее чем 15 млн руб. пятитысячными 
купюрами, которые он занял у зна-
комых бизнесменов. Впрочем, сви-
детели факта передачи денег не под-
твердили.

Адвокат одного из осужденных 
Дмитрий Гаврилин заявил 

”
Ъ“, что 

он и его коллеги считают приговор 
несправедливым и необоснован-
ным, и пообещал его обжаловать 
в областном суде. Между тем потер-
певшие удовлетворены лишь частич-
но. Сестра Николая Смирнова Мария 
Смирнова пояснила, что на заседа-
ния ходила в надежде, что подсуди-
мые извинятся и выразят желание 
как-то компенсировать причинен-
ный моральный и материальный 
вред. «Я никому не желала бы оказать-
ся за решеткой, и два года для техни-
ческих исполнителей преступления 
достаточно»,— сказала она, добавив, 
что до суда дошел только один из че-
тырех эпизодов уголовного дела. Го-
спожа Смирнова выразила надежду, 
что расследование будет продолже-
но и на скамье подсудимых «окажет-
ся тот, кто давал им указания».

Надо отметить, что непосредст-
венный шеф Вадима Борунова экс-
президент ВБРР Дмитрий Титов ра-
нее также был осужден. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, первоначально он обвинял-

ся в мошенническом хищении более 
400 млн руб., выданных ВБРР в каче-
стве заведомо невозвратных креди-
тов. Летом 2015 года бывший глава 
банка (он ушел в отставку в 2010 го-
ду) был задержан и помещен в СИ-
ЗО (позже его поместили под домаш-
ний арест). Затем обвинение пере-
квалифицировали на злоупотребле-
ние полномочиями, господин Титов 
полностью признал свою вину и по-
гасил с помощью знакомых почти 
весь причиненный ущерб. В итоге 
в особом порядке он получил три го-
да и вскоре вышел на свободу услов-
но-досрочно.

Сергей Сергеев

Квартира не помогла 
погашению кредита
За махинацию с жильем осужден бывший вице-президент ВБРР

Как стало известно ”Ъ“, Прес-
ненский суд Москвы арестовал 
трех офицеров МВД. Как счита-
ют в столичном управлении СКР, 
полицейские участвовали в со-
вершенном в 2014 году похище-
нии финансиста Али Закриева 
и вымогательстве у него 109 млн 
руб. Ранее аналогичное обвине-
ние было предъявлено уже нахо-
дящемуся в следственном изо-
ляторе бывшему полпреду главы 
Чечни на Украине Рамзану Ци-
цулаеву. На днях ему продлили 
срок содержания под стражей.

Пресненский суд столицы санк-
ционировал арест подполковников 
полиции Алексея Андреева и Вик-
тора Ольшанского, а также майо-
ра полиции Павла Селезнева. В по-
следнее время они служили в глав-
ном управлении уголовного розы-
ска МВД, однако события, участни-
ками которых их считает следствие, 
произошли еще в 2014 году, в то вре-
мя оперативники были сотрудника-
ми МУРа.

Уголовное дело по факту похи-
щения финансиста Али Закриева 
(ч. 2 ст. 126 УК РФ) и вымогательст-
ва у него 109 млн руб. (ч. 3 ст. 163 УК 
РФ) было возбуждено следственным 
управлением СКР по ЦАО Москвы 
в начале октября 2014 года, а позже 
расследование было передано перво-
му управлению ГСУ СКР по Москве.

В ходе предварительного следст-
вия было установлено, что у основа-
теля платежной системы Delta Key 
Андрея Новикова появились про-
блемы в финансово-расчетном цен-
тре, расположенном в Астрахани. 
Организовав собственную провер-

ку, господин Новиков выявил факт 
хищения 109 млн руб. через ком-
панию, которую неизвестный зло-
умышленник зарегистрировал на 
его имя. Обращение господина Но-
викова в полицию дало неожидан-
ный эффект — через некоторое вре-
мя основатель Delta Key начал полу-
чать угрозы и требования забрать 
заявление из правоохранительных 
органов.

Расследование по своим ка-
налам привело господина Нови-
кова к выводу, что к похищению 
109 млн руб. якобы причастен Али 
Закриев, занимающийся опера-
циями на финансовом рынке. Тог-
да основатель Delta Key, по версии 
следствия, обратился за помощью 
к бывшему полпреду главы Чечни 
на Украине Рамзану Цицулаеву. На 
него господин Новиков вышел че-
рез свою знакомую Елену Кононо-
ву, которой к тому же были хорошо 
известны график работы и привыч-
ки Али Закриева.

В свою очередь, Рамзан Цицула-
ев, говорится в материалах рассле-
дования, привлек в помощники 
нескольких своих земляков, а так-
же полицейских Алексея Андрее-
ва, Павла Селезнева и Виктора Оль-
шанского. 18 августа 2014 года, по-
лучив от Елены Кононовой инфор-
мацию, что Али Закриев находится 
в гостях у своего друга на улице Ра-
менки, злоумышленники подъеха-
ли по указанному адресу. Когда за 
Али Закриевым прибыл водитель 
на Mercedes, полицейские, по дан-
ным следствия, подошли к иномар-
ке, предъявили удостоверения и за-
ставили водителя выйти из маши-

ны, а Али Закриева — перебрать-
ся на заднее сиденье. Затем води-
теля запихнули в Cadillac Escalade, 
после чего, говорится в деле, на 
двух иномарках похитители отвез-
ли своих жертв на автомобильную 
мойку, расположенную на Костома-
ровской набережной, где застави-
ли Али Закриева написать распи-
ску, согласно которой он обязался 
вернуть 109 млн руб.

Расследование дела в отношении 
Рамзана Цицулаева, отметим, при-
останавливалось на довольно дли-
тельный срок. Это было связано 
с тем, что бывший полпред скрыл-
ся. Произошло это после того, как 
19 ноября 2014 года в московском 
ресторане «Золотое кольцо» опе-
ративники попытались задержать 
Рамзана Цицулаева при получении 
им денег от жены господина Нови-
кова. Однако охране фигуранта уда-
лось его отбить, и он сбежал. Три го-
да Рамзан Цицулаев находился на 
Украине, откуда в начале этого года 
был экстрадирован на родину. По-
сле этого активизировались след-
ственные действия и в отношении 
других фигурантов.

Адвокат Рамзана Цицулаева Мо-
хаммед-Ареф Бекаев заявил, что его 
подзащитный вины не признает, 
поскольку к инкриминируемому 
ему преступлению он непричастен 
и вообще не мог его совершить, так 
как в то время, о котором говорит-
ся в материалах расследования, на-
ходился на Украине. «Это признают 
и следователи, однако продолжают 
ему вменять и похищение, и вымо-
гательство»,— добавил защитник.

Юрий Сенаторов

Полицейских включили 
в историю с похищением
Сотрудники МВД арестованы по делу бывшего 
представителя главы Чечни на Украине

Как стало известно ”Ъ“, 
в  отношении совладельца 
ОАО «Кагальницкий молоко-
завод»  Виталия Кизявки возбу-
ждено  уголовное дело. Его по-
дозревают в мошенническом 
хищении кредитных средств, по-
лученных предприятием от МТС-
банка на закупку молочного сырья. 
По версии следствия, господин 
Кизявка через подконтрольные 
ему фирмы вывел часть кредита на 
сумму 67 млн руб. Защита пред-
принимателя говорит, что никако-
го мошенничества в действиях Ви-
талия  Кизявки не было.

Уголовное дело в отношении сов-
ладельца Кагальницкого молоко-
завода Виталия Кизявки было воз-
буждено 4 апреля Кировским рай-
отделом полиции Ростова-на-До-
ну, сообщил 

”
Ъ“ источник в право-

охранительных органах. По версии 
следствия, господин Кизявка через 
подконтрольные ему ОАО «Кагаль-
ницкий молокозавод», ЗАО «Группа 
АЛЛ» и ООО «Союзюгторг» похитил 
67,5 млн руб., которые были частью 
кредита МТС-банка.

По материалам полицейских, 
в 2012–2013 годах Виталий Кизяв-
ка давал указание директору ОАО 
«Кагальницкий молокозавод» Дмит-
рию Фандиенко взять несколько 
кредитов в МТС-банке на общую 
сумму около 800 млн руб. на по-
полнение оборотных средств, глав-
ным образом для закупки молочно-
го сырья. Далее директор, по вер-
сии следствия, перевел часть креди-
та в размере 536 млн руб. фирме «Со-
юзюгторг» в счет оплаты за поставку 
молока. Эта фирма, в свою очередь, 
перевела 453,7 млн руб. ЗАО «Группа 
АЛЛ» по договору на поставку про-
дуктов питания. После этого Вита-

лий Кизявка, будучи директором 
ЗАО, оформил договор нецелевого 
денежного займа и получил по не-
му 67 млн руб., которые потратил по 
своему усмотрению.

По данным следствия, договоры 
на поставку молока и продуктов пи-
тания между указанными юрлица-
ми носили фиктивный характер, ре-
альных поставок не осуществлялось. 
Полицейские считают, что Виталий 
Кизявка и Дмитрий Фандиенко ис-
пользовали указанные сделки ис-
ключительно для хищения кредит-
ных денежных средств МТС-банка.

В связи с этим в отношении Вита-
лия Кизявки было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Ранее, напомним, уголовное 
дело было возбуждено в отношении 
Дмитрия Фандиенко. Основанием 
для подозрения стали те же якобы 
фиктивные поставки сырого моло-
ка со стороны «Союзюгторга». Кро-
ме того, господину Фандиенко ин-
криминируют хищение 15 млн руб. 
у Минсельхоза РФ (подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 декабря 2017 года).

Представляющая интересы го-
спод Кизявки и Фандиенко адво-
кат Елена Валеева заявила 

”
Ъ“, что 

«изложенная позиция следствия не 
соответствует действительности». 
«Никаких займов Виталий Кизявка 
не брал ни в одной из указанных ор-
ганизаций. И данное уголовное де-
ло, и обвинение Дмитрия Фандиен-
ко в указанных преступлениях мы 
считаем незаконными»,— сказала 
госпожа Валеева.

Кагальницкий молокозавод на-
чал работу в 2003 году, он был одним 
из крупнейших переработчиков мо-
лока в Ростовской области, его мощ-
ности составляют 200 т в день. Пред-

приятие по инициативе его вла-
дельцев было объявлено банкро-
том в августе 2014 года, после того 
как МТС-банк потребовал возвра-
та более 750 млн руб. В апреле 2017 
года банкротившийся молокозавод 
перешел в собственность МТС-бан-
ка, после того как дважды не уда-
лось реализовать имущество пред-
приятия в рамках конкурсного про-
изводства. Завод выпускал продук-
цию под некогда популярной в ре-
гионе торговой маркой «На лугу». 
В настоящее время предприятие не 
работает.

«Новое расследование — уже не 
первое уголовное дело в отношении 
руководителей компаний, входя-
щих в ГК АЛЛ. Ранее органами пред-
варительного следствия было возбу-
ждено два уголовных дела в отноше-
нии генерального директора ОАО 

”
Кагальницкий молокозавод“ Фан-

диенко Д. В., одно из которых воз-
буждено по факту хищения им бюд-
жетных денежных средств. В связи 
с этим возбуждение уголовного де-
ла в отношении Кизявки В. Н. не ста-
ло для нас неожиданностью. Банк 
признан потерпевшим по уголовно-
му делу, ранее возбужденному в от-
ношении Фандиенко Д. В., но с мате-
риалами дела наши представители 
еще не ознакомились. Сотрудники 
полиции приняли решение о воз-
буждении уголовного дела, а проку-
ратура признала такое решение за-
конным и обоснованным. Это сви-
детельствует, на наш взгляд, о том, 
что собранные доказательства яв-
ляются достаточно серьезными» — 
так прокомментировали ситуацию 
в МТС-банке.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону;  
Владислав Трифонов

«На лугу» нашлось место 
делу о мошенничестве
Бывшего совладельца молокозавода заподозрили 
в хищении кредитных средств



Израиль ответил огнем на дым
Протесты в секторе Газа привели к новым жертвам

Тысячи покрышек сожгли пале-
стинцы на границе сектора Газа 
и Израиля.  Таким способом они пы-
тались защитить себя от снайпе-
ров во время пятничных протестов, 
ставших частью акции «Великий 
марш возвращения». Организато-
ры акции из правящего в Газе ра-
дикального движения «Хамас» ут-
верждают, что ее цель — привлечь 
внимание к праву на возвращение 
палестинских  беженцев, которые 
когда-то жили на территории сов-
ременного Израиля. Израильские 
и даже некоторые палестинские 
наблюдатели считают, что акции 
спровоцированы «Хамасом» для 
того, чтобы отвлечь местное насе-
ление от нарастающих экономи-
ческих трудностей. Как и неде лю 
назад, в результате беспорядков 
 несколько человек погибло и де-
сятки были ранены.

Накануне акции министр оборо-
ны Израиля Авигдор Либерман пре-
дупредил, что его подчиненные про-
должат защищать границу с сектором 
Газа так же решительно, как и рань-
ше. «Армия будет жестко пресекать 
любые попытки нарушить суверени-
тет Государства Израиль,— написал 
он в Facebook. И добавил: — Каждый, 
кто со стороны сектора приближается 
к заградительным сооружениям, под-
вергает свою жизнь опасности».

К пятничным протестам, получив-
шим в соцсетях название «Пятница 
покрышек», палестинцы подготови-
лись очень тщательно. Покрышки, 
дым от которых должен был защи-
тить демонстрантов, собирали в тече-
ние недели по всему сектору Газа. Их 
прятали подальше от границы. Уже 
к среде число покрышек достигло 
10 тыс. Кстати, как стало известно по-
зже, Израиль официально запретил 
ввоз шин в сектор Газа.

В пятницу весь день на границе 
шли столкновения. В числе прочего 
израильская армия использовала про-
тив демонстрантов водометы и слезо-

точивый газ. Палестинский Минздрав 
сообщил: пострадало около 1,3 тыс. 
манифестантов, погибло девять чело-
век, среди них палестинский журна-
лист, который освещал события и на 
котором был бронежилет с надписью 
«Пресса». Всего в акции приняло учас-
тие более 20 тыс. человек — такое чи-
сло называют израильские военные.

Власти Израиля заранее предупре-
дили демонстрантов, что дым не по-
мешает им остановить нарушителей 
границы, но при этом станет «серьез-
ной экологической проблемой, кото-
рая повредит здоровью жителей и вы-
зовет беспрецедентное загрязнение 
воздуха». В палестинских соцсетях 
звучали голоса выступающих против 
сожжения шин, но таких были едини-
цы. «Мы не боимся потерять чуть-чуть 

здоровья. Главное — покончить с ок-
купацией»,— сказал 

”
Ъ“ один из орга-

низаторов акции Таляль Абузарифа, 
член политбюро одной из старейших 
палестинских партий «Демократиче-
ский фронт освобождения Палести-
ны». «Ни одна из партий не подталки-
вает к участию в акции, люди делают 
это добровольно»,— утверждает го-
сподин Абузарифа. Однако известно, 
что уже более десяти лет в секторе Га-
за ничего не делается без одобрения 
контролирующего этот анклав исла-
мистского движения «Хамас». Движе-
ние пообещало выплаты всем постра-
давшим и семьям погибших.

Напомним, протесты начались 
30 марта в разных частях Палестины, 
но их центром стал сектор Газа. Здесь, 
у границы с Израилем, собралось око-
ло 40 тыс. человек, и здесь же проте-
сты привели к жертвам. Всего за неде-
лю протестов, по данным палестин-
ского Минздрава, в результате дейст-
вий израильской армии погибло 30 

палестинцев и свыше 2,8 тыс. полу-
чили ранения. Среди них женщины 
и дети. Пресс-служба армии Израиля 
утверждает, что среди убитых 30 мар-
та не менее десяти боевиков палестин-
ских вооруженных организаций. Как 
заявил глава пресс-службы ЦАХАЛ Ро-
нен Манелис, «все убитые были во-
влечены в акты насилия». Палестин-
цы с этой версией не согласны. По сло-
вам Таляля Абузарифы, армия откры-
ла огонь по людям, которые пытались 
установить флаги на ограждениях, от-
деляющих сектор Газа от Израиля. Все 
палестинцы, с кем побеседовал 

”
Ъ“, 

настаивают, что ни у кого из проте-
стующих не было оружия. «Даже если 
кто-то из погибших был членом воору-
женных групп, на демонстрацию они 
пришли без оружия»,— сказал иници-

атор акции Ахмед Абуртайма. Совет-
ник президента Палестины Набиль 
Шаат не исключил, что при помощи 
демонстраций «Хамас» переключает 
внимание населения с ежедневных 
проблем на борьбу с Израилем. «Но 
это первый раз, когда они приняли 
концепцию мирной борьбы»,— под-
черкнул он в разговоре с 

”
Ъ“.

Таляль Абузарифа считает, что ак-
ции спровоцировало решение США 
сократить финансирование Ближне-
восточного агентства ООН для помо-
щи палестинским беженцам (БАПОР) 
и ожидание «сделки века», как назы-
вает американский президент До-
нальд Трамп свой план по мирному 
урегулированию палестино-израиль-
ского конфликта. Предполагается, 
что в нем будет предложено закрыть 
вопрос о праве беженцев на возвра-
щение, хотя никто не видел даже про-
екта этого документа.

Число лиц, вынужденных поки-
нуть свои дома в результате первой 

арабо-израильской войны 1948 года, 
оценивается примерно в 720 тыс. че-
ловек. БАПОР считает всех потомков 
этих людей беженцами. Сегодня их бо-
лее 5,5 млн, и возвращение такого чи-
сла арабов станет для 8,5-миллионно-
го Израиля катастрофой. Но после то-
го, как Дональд Трамп признал Иеру-
салим столицей Израиля, палестинцы 
опасаются, что вопрос беженцев он то-
же решит не в их пользу.

«Мы будем бороться, пока наши 
права не будут реализованы»,— поо-
бещал Таляль Абузарифа. Правда, тут 
же оговорился, что пока акции пла-
нируется продолжать до 15 мая — Дня 
Накбы (катастрофы), который пале-
стинцы отмечают на следующий день 
после годовщины провозглашения 
Израилем независимости в мае 1948 
года. Примерно на эти же даты запла-
нировано открытие американского 
посольства в Иерусалиме, что может 
дать новый импульс протестам. Часть 
израильского истеблишмента счита-
ет, что единственным выходом будет 
полное прекращение поддержки БА-
ПОР, что лишит «Хамас» финансовой 
подпитки и приведет к краху власти 
этого движения в секторе Газа.

США блокировали в СБ ООН пред-
ложенный Кувейтом проект заявле-
ния, в котором предлагалось провес-
ти независимое расследование столк-
новений. В коммюнике внешнеполи-
тической службы Евросоюза говорит-
ся, что имеются серьезные вопросы 
относительно пропорциональности 
применения силы со стороны Израи-
ля, а израильские заявления о том, что 
палестинцы бросали в военных камни 
и бомбы, а также пытались пересечь 
заграждения, требуют подтверждения.

Марианна Беленькая

Под прикрытием дыма  
от горящих покрышек 
протестующие пытались 
установить палестинские 
флаги на ограждениях, 
отделяющих сектор Газа  
от Израиля  ФОТО AP

В Сирии подлили 
яду в огонь

«За прошедшие двое суток по 
жилым районам столицы выпу-
щено 25 мин и реактивных сна-
рядов, от которых погибло 7 и ра-
нено 42 мирных жителя. Интен-
сивность обстрелов усиливает-
ся»,— сообщил в минувшую суб-
боту начальник российского цен-
тра по примирению враждую-
щих сторон в Сирии генерал-май-
ор Юрий Евтушенко.

По данным российских воен-
ных, новая эскалация в Восточной 
Гуте, сорвавшая уже начавший-
ся вывод из Думы боевиков и чле-
нов их семей, произошла после то-
го, как в группировке «Джейш аль-
Ислам» сменилось высшее руко-
водство. Как следует из заявления 
Юрия Евтушенко, борьба за власть 
в руководстве группировки закон-
чилась физическим устранением 
ее прежних лидеров Абу Хумама, 
Абу Омара и Абу Али, после че-
го «Джейш аль-Ислам» возглавил 
отличающийся еще большей не-
примиримостью Абу Кусай (источ-
ники 

”
Ъ“ в 

”
Джейш аль-Ислам“ 

версию о расколе ее руководства 
опровергают).

За время войны в Сирии ин-
цидент в городе Дума стал дале-
ко не первым случаем, когда си-
рийская оппозиция и поддержи-
вающие ее внешние силы обви-
нили Дамаск в применении хи-
мического оружия. На данный 
момент ООН расследует 33 случая 
применения химоружия, прои-
зошедшие в стране за последние 
пять лет. Предыдущая крупная 
химическая атака в Восточной Гу-
те была совершена в августе 2013 
года, тогда ее жертвами, по раз-
ным источникам, стали от 300 до 
1,7 тыс. человек. А в апреле 2017 
года химатаке подвергся контр-
олируемый оппозицией город 
Хан-Шейхун (провинция Идлиб).

Между тем инцидент в горо-
де Дума отличает то обстоятель-
ство, что он произошел на фоне 
углубляющегося кризиса в отно-
шениях России с США и Западом 
в целом, вышедшего на новый 
уровень в связи с «делом Скри-
паля». Не случайно одним из пер-
вых с обвинениями в адрес Рос-
сии в связи с предполагаемой хи-
матакой в Восточной Гуте высту-
пил МИД Великобритании. «Мы 
призываем режим Асада и его сто-
ронников, Россию и Иран, пре-
кратить насилие в отношении не-
винных мирных жителей»,— го-
ворится в распространенном вче-
ра заявлении британского дипло-
матического ведомства. 

А глава МИД Великобритании 
Борис Джонсон вчера сделал от-
дельное заявление, возложив 
главную вину за продолжающи-
еся химатаки в Сирии на Москву. 
«Несмотря на сделанное Россией 
в 2013 году обещание, что Сирия 
откажется от всего химоружия, 
действовавшие по поручению 
ООН международные группы спе-
циалистов определили, что с 2014 
года режим Асада минимум четы-
ре раза применял отравляющие 
вещества»,— заявил он. 

В свою очередь, Госдеп США 
в беспрецедентно категоричной 
форме возложил на Россию от-
ветственность за инцидент в Ду-
ме. Официальный представитель 
американского внешнеполити-
ческого ведомства Хизер Науэрт 
пообещала, что США «приложат 
все усилия, чтобы привлечь к от-
ветственности тех, кто применя-
ет химическое оружие в Сирии 
и в других местах». 

После этого оценку случивше-
гося дал в Twitter и лично прези-
дент Трамп, подтвердивший свою 
решимость идти на дальнейшую 
эскалацию с Москвой. «Много по-
гибших, в том числе женщин и де-
тей, в безумной химической ата-
ке в Сирии. Район зверств закрыт 
и окружен сирийской армией, что 
делает его абсолютно недоступ-
ным для внешнего мира. Прези-
дент Путин, Россия и Иран ответ-
ственны за поддержку животного 
Асада. Придется заплатить боль-
шую цену»,— предупредил он. 

Более того, Дональд Трамп об-
винил своего предшественника 
Барака Обаму, в свое время так 
и не рискнувшего применить си-
лу против Дамаска, в нерешитель-
ности. По словам господина Трам-
па, если бы Барак Обама прибег 
к силовому сценарию, «сирий-
ская катастрофа закончилась бы 
уже давно, животное Асад был бы 
уже историей». 

Как заявил вчера министр фи-
нансов США Стивен Мнучин, ко-
манда Трампа уже вечером рассмо-
трит варианты действий в связи 
с сообщениями о химатаке в Думе.

О том, что реализация админи-
страцией Трампа силового сцена-
рия в Сирии становится все более 
реальной, российские военные 
предупредили еще в прошлом ме-
сяце, до инцидента в Думе. Как со-
общил начальник главного опе-
ративного управления Генштаба 
ВС РФ генерал-полковник Сергей 
Рудской, Генштаб видит признаки 
подготовки Соединенными Шта-
тами и их союзниками ударов по 
сирийским войскам, в связи с чем 
в Средиземном и Красном морях 
уже созданы ударные морские 
группировки из кораблей с кры-
латыми ракетами. В свою очередь, 
начальник российского Геншта-
ба Валерий Герасимов предупре-
дил, что «в случае угрозы жизни 
нашим военнослужащим, воору-
женные силы РФ примут ответ-
ные меры воздействия как по ра-
кетам, так и носителям, которые 
их будут применять». 

По словам военного источни-
ка 

”
Ъ“, явных свидетельств го-

товности США немедленно на-
нести ракетный удар по Сирии 
пока нет. Но много времени для 
подготовки американским ВМС 
и не нужно: недалеко от Гибрал-
тара (пункт Рота, Испания) нахо-
дится эсминец Donald Cook, на 
его борту не менее 50 крылатых 
ракет Tomahawk, каждая из кото-
рых способна преодолеть рассто-
яние в 2,5 тыс. км. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, решение о ракет-

ном обстреле может быть приня-
то в начале следующей недели, 
когда президент США получит до-
клады от своих советников по на-
циональной безопасности. Учи-
тывая, что в Восточной Гуте и ря-
де других провинций находятся 
российские военные советники, 
в том числе сотрудники центра по 
примирению воюющих сторон, 
главное — не допустить их гибе-
ли, говорит источник 

”
Ъ“.

Между тем кризис в Сирии 
еще больше углубляет эскалацию 
между Москвой и Вашингтоном. 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к Госдепу США, уже на этой 
неделе в Белом доме пройдет об-
суждение новых санкций против 
России, которые представит из-
вестный своими радикальными 
взглядами советник президента 
Трампа Джон Болтон.

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая,  
Иван СафроновВысшая мера указания

«За длительный период рассмо-
трения элементарного гражданско-
го дела с установленными обстоя-
тельствами судебная система Каре-
лии оказалась не в состоянии защи-
тить гарантированные законом иму-
щественные права гражданина»,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат пенсионера Алек-

сандр Афанасьев. По его мнению, 
к этому могли привести низкая ква-
лификация судей, вызванная отсут-
ствием публичного отбора кандида-
тов, и безответственность судей за 
грубые нарушения закона. «ВС РФ ар-
хиредко выносит частные определе-
ния в адрес судей, но, видимо, у не-
го лопнуло терпение при повторном 
рассмотрении нашей жалобы, ведь 
в 2016 году коллегия по гражданским 
делам ВС РФ уже указывала нижесто-
ящей инстанции на ее ошибки»,— от-
метил адвокат.

В конце 2017 года та же коллегия 
ВС РФ впервые, по данным сайта ВС, 
проявила аналогичную нетерпимость 
к безответственности шести судей Мо-
сквы. Частное определение по делу 
о недобросовестной рекламе при про-
даже потребителю биодобавок под ви-

дом лекарств было вынесено в октя-
бре в адрес четырех судей Мосгорсу-
да и судьи Черемушкинского райсу-
да. Но уже в ноябре коллегия в новом 
частном определении персонально 
обратила внимание главы Мосгорсуда 
Ольги Егоровой на грубые нарушения 
в деле о незаконной продаже кварти-
ры Екатерины Любомской (солистки 
группы «Стрелки», выступающей под 
псевдонимом Радистка Кэт). Принять 
меры ВС потребовал в отношении двух 
судей Никулинского райсуда, включая 
его председателя Петра Мальцева и че-
тырех судей Мосгорсуда, в том числе 
повторно фигурировавшей в частном 
определении Ольги Казаковой. Кро-
ме судейских нарушений ВС указал 
и на волокиту расследования уголов-
ного дела о продаже квартиры госпо-
жи Любомской. В конце марта следст-
венный департамент МВД ответил на 
запросы зампреда ВС Василия Нечае-
ва о принятых мерах, что сотрудники 
УВД Москвы привлечены к дисципли-
нарной ответственности «за ненадле-
жащее расследование».

Комментировать частоту и эффек-
тивность вынесения частных опреде-
лений в пресс-службе ВС отказались, 
а на вопрос об их последствиях для су-

дей заявили, что «ответы судов подши-
ты к материалам дела». Глава ВС Каре-
лии Анатолий Наквас сообщить, какие 
меры были приняты, отказался. В Мос-
горсуде 

”
Ъ“ сказали, что частные опре-

деления обсуждались на «оператив-
ных совещаниях», где до судей и со-
трудников аппарата были доведены 
указания о «неукоснительном соблю-
дении» процессуальных норм с учетом 
разъяснений пленума ВС. За выявлен-
ную ВС волокиту в документообороте 
уволен сотрудник аппарата суда.

Отметим, что частные определе-
ния в адрес судей ВС почти никогда 
не публикует, но из решений Высшей 
квалификационной коллегии судей 
(ВККС) РФ следует, что они могут сто-
ить судье карьеры. Например, зампре-
ду ВС Якутии Александру Седалищеву 
из-за частного определения о наруше-
ниях в деле о выборах в Госдуму 2016 
года (в пользу регистрации одного из 
кандидатов) прошлой осенью ВККС 
отказала в рекомендации на пост гла-
вы ВС Якутии, а ранее — в повыше-
нии класса. А судью Брянского обл-
суда Галину Шкобеневу, в 2012 году 
снявшую с губернаторских выборов 
главу региона Николая Денина и по-
лучившую за это частное определе-

ние, ВККС отказалась рекомендовать 
на пост зампреда Брянского облсуда.

Частное определение необязатель-
но влечет для судей негативные по-
следствия, и этот пробел необходи-
мо урегулировать, считает судья Кон-
ституционного суда в отставке Ми-
хаил Клеандров. По его словам, при-
знать нарушения дисциплинарным 
проступком и привлечь судью к от-
ветственности могут ККС, но направ-
ление туда частных определений за-
конодательство не предусматривает. 
Механизм принятия мер председате-
лями судов в связи с поступлением 
частного определения и перечень та-
ких мер тоже требуют уточнения, от-
метил господин Клеандров. 5 апре-
ля комитет по госстроительству и за-
конодательству Госдумы рекомендо-
вал рассмотреть в мае президентский 
законопроект, который впервые по-
зволит органам судейского сообщест-
ва (а не только председателям судов) 
привлекать судей к дисциплинарной 
ответственности при наличии выне-
сенных в их адрес частных определе-
ний или жалоб участников процесса.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

с1

с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор российского института стратегических 
исследований Михаил Фрадков:
— Уважаемый Сергей Николаевич! От всей души поздравляю Вас 
с днем рождения! В свой юбилей Вы вправе испытывать гордость 
за все достигнутое Вами на службе Отечеству. В борьбе на невиди-
мом фронте и деятельности по укреплению сплоченности народов 
СНГ Вы всегда являлись примером творческого подхода к решению 
поставленных руководством страны задач, самоотверженного тру-
да, честности и принципиальности. Желаю Вам крепкого здоровья, 
дальнейших свершений на благо нашей Родины, счастья и семей-
ного благополучия!

Поздравление передает государственный секретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота:
— Дорогой Сергей Николаевич! В день вашего юбилея как не 
вспомнить, что летопись жизни — это, по существу, перечень дру-
зей. У вас их много, потому что вы — верный товарищ, надеж-
ный, правдивый и отважный человек. С радостью пошел бы с ва-
ми в разведку, но мы там уже были и служили. Сегодня вы делаете 
полезное дело — стараетесь сблизить страны и народы, сохранить 
то, что складывалось веками. Благородная и очень сложная зада-
ча. Вам она близка по духу и, уверен, по силам.

Дорожу нашей многолетней дружбой, ценю ваше тонкое чувст-
во юмора, деликатность, интеллект. Поздравляю вас, желаю успе-
хов, здоровья, счастья вам и вашей семье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
секретарю исполкома СНГ  
Сергею Лебедеву
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«Мы не боимся потерять чуть-чуть  здоровья. 
Главное — покончить с оккупацией»
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21567,52 (−77,9)
РТС 1236,48 (−16,99)
FTSE 100 7183,64 (−15,86)

DAX 30 12241,27 (−63,92)
DJIA 23932,76 (−572,46)
NASDAQ Composite 6915,11 (−161,44)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.04.18
Австралийский доллар 44,4332
Английский фунт 80,9838
Белорусский рубль** 29,4691
Датская крона* 94,9580

Доллар США 57,8332
Евро 70,7069
Индийская рупия*** 88,9947
Казахский тенге*** 18,0963

Канадский доллар 45,2564
Китайский юань* 91,7230
Норвежская крона* 73,7208
СДР 83,9275

Сингапурский доллар 43,8629
Новая турецкая лира 14,2597
Украинская гривна* 22,2243
Шведская крона* 68,6423

Швейцарский франк 60,0178
Японская иена*** 53,8409
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Понедельник 9 апреля 2018 №60/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

За небольшими трендами, которые 
сами по себе вряд ли заслуживают 
внимания, иногда стоят процессы, 
развивающиеся медленно, но пре-
восходящие их на порядок. Поиск та-
ких мелочей всегда бесполезен для те-
кущих прогнозов, но важен для оцен-
ки среднесрочных ожиданий. Весна 
2018 года — период, когда таких мо-
ментов в экономической статисти-
ке довольно много, и стагнация по-
требительских ожиданий в январе—
марте этого года — лишь один, но яр-
кий пример.

То, что январская волна повыше-
ния социальных выплат и зарплат 
пока не отразилась на динамике роз-
ничных продаж, неудивительно: из-
за сложности учета календарных эф-
фектов первый квартал года вообще 
слишком плохое время, чтобы делать 
какие-либо выводы. Потребитель-
ские настроения, обычно достаточно 
волатильные, в этом случае более ин-
тересны: ООО «ИнФОМ», делающее 
для Банка России опросы в рамках ис-
следования инфляционных ожида-
ний, несмотря на рост реальных зар-
плат в январе год к году на 11,3%, об-
наружило снижение оценок склон-
ности к крупным покупкам у опро-
шенных. Между тем фактический 

рост потребления в стране увеличил-
ся — ЦБ отмечает быстрый рост им-
порта и очень высокий по меркам по-
следнего времени прирост в первом 
квартале расходов на конечное потре-
бление домохозяйств на уровне 3,5–
4%, это выше темпов роста розницы, 
разница, по всей видимости,— быст-
ро растущие покупки в интернет-ма-
газинах за пределами РФ. Тем не ме-
нее ЦБ отмечает снижение выпуска 
в РФ бытовой техники и одежды, ста-
билизацию потребления продоволь-
ствия, в целом — стабилизацию то-
варов рядового потребления, кроме 
разве что автомобилей — в этом сек-
торе продолжается рост продаж.

Пока единственное рациональное 
объяснение происходящему, с кото-
рым мы сталкивались,— ожидание 
достаточно большой частью населе-
ния снижения в 2018–2019 годах ипо-
течных ставок — если десятки тысяч 
домохозяйств действительно почув-
ствовали будущую возможность по-
купки ипотечной недвижимости, 
то в этих группах сокращение потре-
бления и рост сбережений — естест-
венный процесс: первоначальный 
взнос в ипотеке никто не отменял.

Если описанный эффект подтвер-
дится, по его масштабу уже сейчас 
можно грубо оценить потенциаль-
ный объем спроса на ипотечную не-
движимость на горизонте несколь-
ких лет, преимущественно регио-
нальный,— он, по всей видимости, 
чрезвычайно велик. Между тем даже 
в мире рынок жилой недвижимо-
сти в макроэкономическом контекс-
те изучен плохо: так, в современных 
центробанковских DSGE-моделях 
он отдельно не выделяется, в марте 
Банк Австралии, одним из первых 
включивших блок «жилой недви-
жимости» в модель, пришел к выво-
ду о том, что это многое меняет в рас-
четах откликов модели, причем речь 
идет о рынке давно устоявшемся. 
Пока неизвестно, будет ли ожидание 
ипотечного бума в России трансфор-
мировано в сам бум, но косвенные 
данные о масштабах ожидания заво-
раживают: на потребительские на-
строения в масштабах страны редко 
что может влиять.

правила  
игры

Если десятки тысяч  
домохозяйств почув-
ствовали возможность 
ипотеки, то рост сбе-
режений естественен

пополняет 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Россияне доплатили за смартфоны
Реселлеры увеличили выручку от продаж мобильных телефонов
Количество смартфонов, проданных 
в РФ по итогам первого квартала 2018 
года, осталось на уровне аналогично-
го периода прошлого года, а выруч-
ка от продаж увеличилась на 23%, под-
считал «Связной». Россияне активнее 
покупают флагманские устройства, 
в том числе китайских брендов, из-
за чего выросла средняя цена продан-
ных устройств, объясняют реселлеры. 
Увеличение выручки также могло быть 
вызвано переоценкой смартфонов из-
за снижения курса рубля, считают ана-
литики.

В первом квартале 2018 года в РФ было про-
дано свыше 6 млн штук смартфонов на сумму 
более 92 млрд руб., сообщили 

”
Ъ“ в компании 

«Связной». Выручка от продаж смартфонов 
на 23% превысила показатель первого квар-
тала 2017 года, а количество осталось на том 
же уровне, пояснили в компании. По данным 
«Евросети» и «М.Видео», объем продаж смарт-
фонов в РФ составил 93,6 млрд и 95 млрд руб., 
а количество — 6,1 млн и 6,3 млн штук соот-
ветственно. 

В топ-3 брендов по количеству продан-
ных смартфонов, как и прежде, лидирует 
Samsung с долей рынка 25%, второе место 

с долей 17% впервые заняли Huawei и Honor, 
оттеснив на третье место Apple (15%). По вы-
ручке от продаж Apple и Samsung сохранили 
первое и второе места с долями 38% и 27% со-
ответственно, на третье место вышли Huawei 
и Honor (14%), сообщили в «Связном».

Увеличение выручки связано с ростом 
средней цены смартфона: в первом квартале 
2018 года она составила 15 тыс. руб., подняв-
шись на 20% по отношению к первому квар-
талу 2017 года, говорится в отчете «М.Видео». 
В 2017 году пик средней цены пришелся 
на четвертый квартал, после выхода на ры-
нок iPhone 8 и iPhone X. А в первом кварта-
ле 2018 года рост средней цены поддержал 
старт продаж Samsung Galaxy S9/S9+, объяс-
няют в «М.Видео», к тому же в более высокий 
ценовой сегмент теперь попадают Huawei, 
Nokia, Xiaomi. «Покупатели все чаще отда-
ют предпочтение не бюджетным 

”
китай-

цам“, а более продвинутым моделям в сред-
нем ценовом сегменте»,— объясняет руко-
водитель департамента мобильной техни-
ки «М.Видео» Сергей Сухоруков. По итогам 
квартала продажи в ее сети выросли на 40% 
в деньгах и 20% в штуках.

Рост средней цены в первую очередь свя-
зан с интересом покупателей к смартфонам 

из ценовой категории 30–40 тыс. руб., счита-
ют в МТС. Продажи в этом сегменте выросли 
за год в 1,7 раза в натуральном выражении 
и в 1,9 раза в денежном, включая выручку 
от продаж Samsung — на 30%, Apple — на 37%, 
Huawei — на 135%. «Драйвером роста продаж 
стали новые 

”
безрамочные“ устройства, ко-

торые при сохранении стандартных габари-
тов имеют большие широкоформатные ди-
сплеи»,— добавили в МТС. Доля таких смарт-
фонов в первом квартале 2018 года выросла 
до 9%. Наиболее популярными из них в МТС 
называют iPhone X, Honor 9 Lite, Samsung 
Galaxy S8/S8+, Honor 7X, Huawei Nova 2I 
и Samsung Galaxy S9/S9+. Спросом стали поль-
зоваться смартфоны со сдвоенными камера-
ми, с функциями NFC и распознавания лица 
Face ID, констатирует коммерческий дирек-
тор «Связного» Дагмара Иванова.

Доля смартфонов A-брендов в «Связном» 
увеличилась на два процентных пункта год 
к году и составила 47%. В «МегаФон Ритейл» 
по итогам первого квартала также наблю-
дается рост A-брендов, сообщили в компа-
нии, объясняя тенденцию ростом интереса 
потребителей к цифровым развлечениям, 
большим количеством маркетинговых ак-
ций и доступностью кредитов. В розничной 

сети «Вымпелкома» на А-бренды пришлось 
74,3% выручки от продаж смартфонов, ко-
торая по итогам первого квартала выросла 
на 19% год к году. «На это повлияла популяр-
ность смартфонов с поддержкой LTE»,— счи-
тают в компании.

Потребители стали выбирать технически 
более качественные и дорогие устройства, ко-
торые прослужат дольше, чем более дешевые 
модели, считает гендиректор TelcomDaily 
Денис Кусков. Например, флагманы Huawei 
по качеству и характеристикам уже давно 
не уступают Samsung и Apple, однако Apple 
вряд ли потеряет свою аудиторию в ближай-
шее время, рассуждает эксперт. Рост средней 
стоимости смартфона может быть вызван 
валютной переоценкой: в первом квартале 
2018 года рубль ослаб к основным валютам 
почти на 4% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, говорит аналитик 
компании «Открытие Брокер» Тимур Нигма-
туллин. Он также констатирует «восстановле-
ние потребительского спроса на фоне сниже-
ния процентных ставок по потребительским 
кредитам и широкое распространение карт 
рассрочки». Тенденции продолжатся в 2018–
2019 годах, убежден аналитик. 

Юлия Тишина

Банки перестраховались
Агентские продажи привлекли внимание правозащитников и ЦБ
На фоне падения процентных доходов 
банки усилили активность по продаже 
страховок. За 2017 год объем агентских 
вознаграждений, полученных банка-
ми от страховщиков, вырос на 15,4%. 
При этом компании вернули банкам 
в среднем половину от собранных ими 
страховых премий. Эксперты отмеча-
ют, что для кредитных организаций 
этот вид вознаграждения превраща-
ется в существенную статью доходов. 
Правозащитники и ЦБ уверены, что 
это приводит к массовому нарушению 
прав потребителей.

По данным общественной организации 
ОНФ, в 2017 году страховщики через бан-
ки собрали от продажи страхования жиз-
ни и здоровья заемщиков, а также их иму-
щества 109,5 млрд руб. страховых премий. 
При этом объем агентских вознагражде-
ний банкам вырос за прошлый год на 15,4%, 
до 53,7 млрд руб. Таким образом, 49% пре-
мий, уплаченных банковскими клиента-
ми за страховки, было возвращено кредит-
ным организациям в виде вознаграждения. 
«В условиях снижения ставок процентные 
доходы банков сокращаются,— говорит ру-
ководитель проекта ОНФ 

”
За права заем-

щиков“ Виктор Климов.— Банки пытаются 
компенсировать это падение ростом комис-
сионных доходов, в том числе вознагражде-

нием за продажу страховых продуктов». По-
хоже, что эти комиссии превращается для 
банков в существенную статью доходов, до-
бавляет он.

Анализ международной отчетности круп-
нейших банков на рынке потребительского 
кредитования показал, что совокупный объ-
ем агентских вознаграждений по топ-5 бан-
кам в 2017 году составил 55,8 млрд руб., уве-
личившись за год на 34%. Лидером по разме-
ру полученного агентского вознаграждения 
стал ВТБ, заработав 18,2 млрд руб. В ВТБ сооб-
щили, что в 2017 году банк расширил ассор-
тимент предлагаемых страховых продуктов, 
это положительно повлияло на потребитель-

ский спрос и доходы банка. «В ВТБ действуют 
как индивидуальные договоры, так и про-
граммы коллективного страхования, выбор 
конкретной схемы зависит от продукта, так-
же клиентам доступны полисы ИСЖ (инвес-
тиционное страхование жизни.— 

”
Ъ“),— по-

яснили в пресс-службе.— Мы подробно объ-
ясняем условия продуктов, каждое обраще-
ние в банк рассматриваем в индивидуаль-
ном порядке».

В топ-5 банков по объему полученных 
агентских вознаграждений вошли так-
же Сбербанк (16,9 млрд руб.), ХКФ-банк 
(7,53 млрд руб.), Совкомбанк (7,29 млрд руб.), 
Россельхозбанк (5,88 млрд руб.). В Совко-

мбанке сообщили, что банк активно про-
дает все виды страховых продуктов, кроме 
ИСЖ. «Банк реализует различные виды стра-
хования, в том числе коробочное страхова-
ние имущества и от несчастных случаев, кол-
лективное и ИСЖ,— пояснили в пресс-служ-
бе Россельхозбанка.— Целевые ориентиры 
по продажам, в том числе страховых продук-
тов, у сотрудников есть, жалобы пока не по-
ступали». Руководитель индивидуальных 
страховых продуктов СК «Сбербанк стра-
хование жизни» Наталья Белова отметила, 
что объем комиссионного вознаграждения 
Сбербанка за продажи отражен в отчетности 
«Сбербанк страхование жизни» за 2017 год, 
он составил 12 млрд руб. «Это комиссии бан-
ку по всем продуктам страхования жизни — 
инвестиционного, накопительного, риско-
вого»,— пояснила она. В ХКФ-банке, в отли-
чие от остальных банков, ставших лидерами 
по доходам от продаж страховок, этот показа-
тель за год не вырос, а снизился — на 10,7%. 
Это связано с внедрением услуги «Финза-
щита», которая предоставляется без участия 
страховых компаний, пояснили в банке.

Правозащитников беспокоит, что про-
дажа банками страховых продуктов часто 
приводит к возникновению недобросо-
вестных практик.

Отмена внутрисетевого роуминга, инициирован-
ная в прошлом году Федеральной антимонопольной 
службой России, может продлиться до 2020 года, сле-
дует из проекта «дорожной карты» Национального 
плана по развитию конкуренции. Дополнительное 
время, в частности потребуется на принятие законо-
проекта, который поможет «устранить необоснован-
ную разницу» в тарифах сотовых операторов при по-
ездках по РФ.

Задача по отмене внутрисетевого роуминга в РФ включе-
на в «дорожную карту» Национального плана по развитию 
конкуренции, следует из проекта, опубликованного на сай-
те Федеральной антимонопольной службы (ФАС). В нем гово-
рится, что мероприятие планируется на 2018–2020 годы; от-
ветственными предложено назначить Минкомсвязи и ФАС. 
Документ также предусматривает разработку к 1 июля 2018 
года проекта федерального закона для «устранения необо-
снованной разницы в тарифах на услуги подвижной радио-
телефонной связи в поездках по РФ при нахождении в сети 
того же оператора связи». Чтобы реализовать этот закон, так-
же планируется разработать проекты постановления прави-
тельства РФ и приказа Минкомсвязи, эти документы долж-
ны исключить необоснованные требования по присоедине-
нию к сетям связи и по пропуску трафика.

«Мы предлагаем установить требование в законе о недо-
пустимости необоснованной разницы в тарифах на услуги 
сотовой связи в пределах одной сети»,— рассказала 

”
Ъ“ на-

чальник управления регулирования связи и информацион-
ных технологий ФАС Елена Заева. Это предложение будет на-
правлено в Минкомсвязи, добавила она. Минкомсвязи ранее 
планировало разработать поправки к нормативной базе, ко-
торые полностью уберут понятие «роуминг» из тарифов опе-
раторов. В сентябре прошлого года министр связи Николай 
Никифоров говорил, что процесс поэтапного перехода к но-
вой модели может занять первую половину 2018 года. В пресс-
центре Минкомсвязи вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Национальный план по защите конкуренции рассчи-
тан на 2018–2020 годы, поэтому мероприятия проекта «до-
рожной карты» составлены в пределах этого плана, поясни-
ла Елена Заева. Отмена внутрисетевого роуминга, по ее сло-
вам, это «конкретное мероприятие на 2018 год», его перено-

са на 2020 год не предполагается. Служба хотела бы, чтобы 
и законопроект был принят до конца 2018 года, но трудно 
прогнозировать сроки его рассмотрения в Госдуме, пояснил 

”
Ъ“ федеральный чиновник, знакомый с ситуацией.

В середине 2017 года ФАС начала требовать от операто-
ров выровнять условия роуминга в разных тарифных пла-
нах. На отмену внутрисетевого роуминга служба в июле дала 
операторам две недели, позже продлив срок действия преду-
преждения до 31 января 2018 года для «МегаФона», «Вымпел-
кома» и МТС и до 31 мая — для Tele2. По вопросу отмены вну-
трисетевого роуминга в марте ФАС возбудила дела в отноше-
нии МТС, «Вымпелкома» и «МегаФона». Операторы не пред-
ложили ФАС ценовых условий, которые позволили бы счи-
тать, что их проблемы во взаимоотношениях с абонентами 
устранены, пояснял заместитель руководителя ФАС Анато-
лий Голомолзин. «МегаФон» не планирует дальнейшее сни-
жение цены во внутрисетевом роуминге и будет доказывать 
обоснованность этих тарифов, говорила в марте операцион-
ный директор «МегаФона» Анна Серебряникова. Операторы 
также настаивали, что просто не успевают заменить тарифы 
и закончат отмену роуминга в ближайшие месяцы. Реформа 
может дорого обойтись операторам: внутрисетевой роуминг 
приносит сотовым операторам примерно 35 млрд руб. в год, 
оценивал ранее гендиректор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. В МТС и «МегаФоне» вчера отказались от коммента-
риев, в «Вымпелкоме» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Реформа внутрисетевого роуминга затягивается, согла-
шается член комитета Госдумы по информполитике Ва-
дим Деньгин («Справедливая Россия»). «Проблема не в ФАС, 
а в сотовых операторах, они будут долго упираться и не идти 
на компромисс по отмене внутрисетевого роуминга»,— счи-
тает он. При разработке законопроекта важно подсчитать 
«финансовую составляющую», маловероятно, что это полу-
чится сделать к 1 июля, но до конца года — возможно, над-
еется депутат.

Владислав Новый

Абонентам оставляют наценку
Выравнивание тарифов в роуминге может затянуться

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

деловые новости  — с8

Крупнейшие банки по размеру агентского вознаграждения (2017 год) 
Название Строка Агентские комиссии Изм.  
 отчетности (млрд руб.) за год (%)
ВТБ Вознаграждение за распространение страховых продуктов  
 и агентские услуги 18,20 48,0

Сбербанк Агентские комиссии полученные 16,90 35,2

ХКФ-банк Агентские операции по договорам страхования 7,53 -10,8

Совкомбанк Плата за включение в программу финансовой и страховой защиты 7,29 47,0

Россельхозбанк Вознаграждение за продажу страховых контрактов 5,88 76,6

Росбанк Агентские операции 3,29 43,7

Тинькофф-банк Комиссия за услуги страхования кредитов 4,16 16,8

Юникредит-банк Комиссии агентов по страхованию 2,53 25,2

Райффайзенбанк Комиссия агентов по страхованию 2,02 19,3

Московский кредитный банк Комиссии по обеспечению страхования кредитов 1,95 1,0

По данным банков, раскрывшим отчетность по МСФО за 2017 год.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) активно на- 
ращивают свои вложения в об-
лигации федерального займа 
(ОФЗ). По оценке 

”
Ъ“, за прош-

лый год они могли вырасти 
в четыре раза и превысить 
0,5 трлн руб. Активными инвес-
торами в госбумаги выступают 
фонды, связанные с госбанка-
ми. Впрочем, это тактическое 
решение, пока число крупных 
заемщиков с высоким кредит-
ным качеством невелико, и ско-
ро фонды будут искать более  
доходные инструменты.

Заявки НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» на 
аукционе Минфина по размещению 
ОФЗ, привязанных к инфляции, не 
были удовлетворены, поскольку бы-
ли «значительно ниже» цены отсече-
ния, заявил в прошлую пятницу 
агентству Bloomberg директор по ин-
вестициям фонда Владимир Федоров. 
И этот НПФ не был исключением на 
аукционе. По данным Минфина, объ-
ем предложения госбумаг составил 
20 млрд руб., тогда как спрос достиг 
138 млрд руб. При этом, по данным 
министерства, до 75% спроса при-
шлось на российские НПФ и управля-
ющие компании.

Резкий рост вложений пенсион-
ных накоплений НПФ в госбумаги на-
чался во втором квартале прошлого 
года. По данным Банка России, в этот 
период они выросли на 50%, до 235 мл-
рд руб., во многом за счет размещения 
фондами пришедших в первом квар-
тале денег по итогам переходной кам-
пании 2016 года. В третьем квартале 
инвестиции НПФ в ОФЗ выросли еще 
больше — на 84%, до 433 млрд руб. 
При этом 21,5% всех вложений пенси-
онных накоплений в ОФЗ на 30 сентя-
бря 2017 года обеспечил крупнейший 
НПФ Сбербанка, еще 13,3% — НПФ 
«Газфонд Пенсионные накопления».

Банк России говорит о скромных 
вложениях пенсионных фондов в 

этот инструмент в «Обзоре финансо-
вой стабильности», выпущенном в 
ноябре прошлого года. «На протяже-
нии периода с 2013 года по конец вто-
рого квартала 2017 года доходность 
от управления пенсионными средст-
вами НПФ уступает доходности по го-
сударственным облигациям при бо-
лее высоком уровне принимаемых 
рисков»,— отметил регулятор. По 
мнению Банка России, такие показа-
тели были обусловлены инвестиро-
ванием фондов в ипотечные серти-
фикаты участия, а также в активы свя-
занных сторон. Впрочем, ЦБ при-
знал, что во втором и третьем кварта-
лах 2017 года структура вложений 
НПФ менялась в благоприятную сто-
рону. «На фоне изменения регулятив-
ных требований они увеличили вло-
жения в ОФЗ, сократив вложения в 
активы кредитных организаций»,— 
отмечает в обзоре. Вложения фондов 
в депозиты за девять месяцев прош-
лого года сократились на 43%.

Исходя из опубликованной отчет-
ности крупнейших фондов, рост вло-
жений в госбумаги продолжился и в 

последнем квартале 2017 года. НПФ 
Сбербанка за этот период нарастил 
вложения в госбумаги более чем в 
1,5 раза, до 142,1 млрд руб., «Газфонд 
Пенсионные накопления» — до 
67,3 млрд руб. Увеличивают свои ин-
вестиции в ОФЗ и фонды, попавшие в 
периметр санации регулятором бан-
ка «ФК Открытие», говорил в прош-
лом году гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» Денис Рудоманенко (см. 

”
Ъ“ от 

10 ноября 2017 года).
Топ-менеджер одного из фондов, 

входящих в топ-10, говорит, что мно-
гие НПФ, у которых были определен-
ные проблемы с портфелем, покупа-
ли гособлигации, чтобы проходить 
стресс-тесты, в обязательном порядке 
запущенные в этом году ЦБ. «Этот 
фактор имел место, как и многие дру-
гие»,— указывает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. «В период снижения ключевой 
ставки на росте стоимости ОФЗ мож-
но было хорошо зарабатывать»,— по-
ясняет он. «Рост вложений в ОФЗ свя-
зан с тем, что кредитные спреды за 
последние годы сузились достаточно 
сильно, количество крупных заем-
щиков с высоким кредитным качест-
вом ограниченно»,— объясняет заме-
ститель гендиректора НПФ Сбербан-
ка Елена Тетюнина. По ее словам, 
именно поэтому ее фонд с точки зре-
ния привлекательного соотношения 
риска и доходности увеличивал долю 
гособлигаций. «Фундаментально вло-
жения пенсионных фондов в госбу-
маги — это не долгосрочные инвести-
ции в экономику страны, а, скорее, 
финансирование кассового разрыва 
бюджета»,— считает исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евге-
ний Якушев. По его словам, для НПФ 
это тактическое вложение в очень 
ликвидный актив, так как в дальней-
шем фонды будут искать возмож-
ность вложиться в более доходные 
инструменты при появлении оных.

Илья Усов

Государству от пенсионеров
НПФ наращивают свои вложения в ОФЗ

В споре о том, кто должен пла-
тить проценты в случае утраты 
залога по кредиту, который был 
застрахован, но не погашен за 
счет страховой выплаты, Верхов-
ный суд (ВС) поддержал заемщи-
ков. Разбирая ситуацию по авто-
кредиту Райффайзенбанка, где 
залог сгорел, а страховщик «за-
был» перечислить деньги, ВС 
именно ему вменил уплату про-
центов, начисленных после на-
ступления страхового случая. 
Эксперты надеются, что такой 
подход пресечет подобные про-
тивоправные практики со сторо-
ны страховщиков и заставит бан- 
ки быть внимательнее к залогам.

Коллегия Верховного суда по гра-
жданским вопросам вынесла реше-
ние, согласно которому в случае утра-
ты застрахованного предмета залога 
и задержки с выплатой страхового 
возмещения расходы на проценты и 
пени по кредиту перекладываются 
на страховщика. К таким выводам 
коллегия ВС пришла, рассмотрев 
спор между Игорем Фонаревым и 
страховой компанией «Эрго». Причи-
ной спора стал автокредит, офор-
мленный господином Фонаревым в 
Райффайзенбанке в апреле 2014 года. 
Залог по кредиту был застрахован, в 
том числе и от утраты, страховой ком-
панией «Эрго». 2 декабря 2014 года ав-
томобиль, на который был оформлен 
кредит, сгорел, и Игорь Фонарев 
обратился в «Эрго» за получением 
страховки. Однако ему отказали, так 
как выгодоприобретателем по креди-
ту был Райффайзенбанк.

Банк своих прав на страховку не 
заявлял, поэтому страховое возме-

щение не было выплачено и ему. Та-
ким образом, несмотря на утрату за-
лога и наступление страхового слу-
чая, кредит не был погашен за счет 
страховой выплаты, проценты по не-
му продолжали начисляться. Заем-
щик подал иск в суд, требуя от «Эрго» 
выплатить страховое возмещение, а 
также проценты банку за пользова-
ние кредитом, начисленные после 
страхового случая.

Суд первой инстанции встал на 
сторону заемщика, обязав СК «Эрго» 
выплатить страховку 1 млн руб., а 
также возместить убытки, в том чи-
сле проценты по кредиту, на сумму 
281 тыс. руб. Однако апелляция воз-
мещение убытков отменила, указав, 
что страховая компания не является 
стороной по кредитному договору и 
не принимала на себя обязанностей 
по уплате процентов.

Игорь Фонарев обратился в ВС. В 
кассационной жалобе (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) он указал, что условия-

ми кредитного договора предусмо-
трена возможность досрочного пога-
шения при поступлении страховой 
выплаты, но из-за бездействия СК 
«Эрго» досрочное погашение было 
невозможно. Передавая дело на рас-
смотрение гражданской коллегии 
ВС, судья Сергей Романовский отме-
тил: согласно статьям 15 и 393 ГК, 
должник обязан возместить убытки, 
возникшие в связи с неисполнением 
им обязательств, сумма процентов 
засчитывается в размер убытков, 
причиненных неисполнением или 
неполным исполнением обяза-
тельств. Коллегия ВС удовлетворила 
исковые требования и направила де-
ло на новое рассмотрение.

Если бы страховщик вовремя вы-
платил страховое возмещение, убыт-
ков бы просто не было, говорит 
юрист компании «Автосфера+» Ро-
ман Лавренков, представлявший ин-
тересы Игоря Фонарева. По его сло-
вам, Райффайзенбанк занимал пас-
сивную позицию, сам страховое воз-
мещение не истребовал, а его пред-
ставители ни на одно заседание не 
явились. В банке отказались от ком-
ментариев. В СК «Эрго» сообщили 
лишь, что «за сгоревший автомобиль 
истец получил страховую выплату 
по решению суда 4 апреля 2016 года» 
(решение суда первой инстанции). 
От комментариев о причинах несво-
евременной выплаты страхового 
возмещения в СК «Эрго» отказались.

По словам экспертов, ситуации с 
невыплатой страховки при утрате 
предмета залога нередки. При этом 
если клиент продолжает обслужи-
вать кредит, банку с экономической 
точки зрения нет смысла добиваться 
выплаты страхового возмещения са-
мому, рассказывает директор депар-
тамента розничных продаж Юни-
кредит-банка Иван Матвеев.

Суды нижестоящих инстанций 
учитывают практику ВС, а ссылка на 
приведенную в решении мотивиров-
ку суда облегчит доказывание прав 
заемщиков, отмечает глава коллегии 
адвокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгения Корчаго. Однако 
чтобы полностью защитить заемщи-
ков, необходимо обязать банки обра-
щаться за возмещением в страховую 
компанию, если выгодоприобретате-
лем по договору страхования являют-
ся они, полагает Евгений Корчаго.

Вероника Горячева

К страховщику  
приехали проценты 
ВС вступился за заемщика, утратившего залог

Российский Райффайзенбанк 
намерен сохранить опережаю-
щие сектор темпы роста креди-
тования на горизонте трех лет. 
В кредитной организации ожи-
дают «очень скромного» эконо-
мического роста, но тем не ме-
нее намерены увеличить кре-
дитный портфель как за счет по-
купки портфелей, так и за счет 
работы с мелкими клиентами.

Райффайзенбанк намерен увели-
чивать клиентскую базу, чтобы со-
хранить прибыльность на фоне вя-
лого экономического роста. Об этом 
в интервью Reuters рассказал член 
правления банка Герт Хебенштрайт. 
По его словам, банковский бизнес в 
России изрядно пострадал от рецес-
сии, девальвации и падения нефтя-
ных цен, а украинский кризис и за-
падные санкции усугубили ситуа-
цию. «С точки зрения экономиче-
ских перспектив… вероятен очень 
скромный рост экономики»,— отме-
тил господин Хебенштрайт. Но Райф-
файзенбанк тем не менее нацелен на 
увеличение количества клиентов.

• Райффайзенбанк принадлежит  
австрийскому Raiffeisen Bank 
International, в России банк занима-
ет 13-е место по активам и входит 
в список системно значимых банков. 
По итогам 2017 года, согласно ме-
ждународной отчетности, банк 
 получил чистую прибыль в размере 
29,1 млрд руб. против 23,28 млрд 
руб. годом ранее.
В 2017 году Райффайзенбанк по-

казал темпы роста кредитования вы-
ше рынка как в корпоративном, так 
и в розничном сегменте. Портфель 
розничных кредитов Райффайзен-
банка вырос за год на 22%, корпора-

тивных — на 10%. По данным Банка 
России, по банковской системе в це-
лом за прошлый год рост корпора-
тивного кредитования составил 
0,2%, розничного — 12,7%. Госбанки 
показали результаты лучше сектора: 
так, у Сбербанка рост портфеля кре-
дитов компаниям составил 5,1%, 
физлицам — 13,6%. Банки группы 
ВТБ показали рост розничного кре-
дитования: на 14,9% — у ВТБ 24 и на 
13,6% — у ВТБ, в корпоративном кре-
дитовании — рост на 11% у банка 
ВТБ. «В 2017 году мы опередили ры-
нок и опередили госбанки по росту 
портфеля. Посмотрим, удастся ли 
нам это повторить в 2018 году, но мы 
точно собираемся показывать доста-
точно существенный рост в следую-
щие три года»,— заявил Герт Хебен-
штрайт, отметив, что на рынке сохра-
няется высокая конкуренция за луч-
ших заемщиков.

Чтобы в непростых условиях по-
казывать опережающий рост, Райф-
файзенбанк планирует работать с бо-
лее мелкими клиентами, в то время 
как сейчас его приоритет — средний 
уровень клиентов. Кроме того, банк 
не исключает возможности продол-
жить скупать кредитные портфели.

По мнению экспертов, данный 
подход позволит расширить клиент-
скую базу, однако не гарантирует 
опережающего роста. «В корпоратив-
ном сегменте покупка портфелей — 
нераспространенная практика, ско-
рее, можно говорить о рефинансиро-
вании единичных кредитов,— ком-
ментирует аналитик ИК 

”
Алор Бро-

кер“ Алексей Антонов.— Если же го-
ворить о сегменте малого бизнеса, то 
в нем уже достаточно кредиторов, не 
очень понятно, как традиционно 

осторожный в плане рисков ино-
странный Райффайзенбанк будет 
конкурировать с активными сейчас 
игроками». Впрочем, и в рознице, 
особенно в массовом сегменте, сей-
час конкуренция очень высокая, до-
бавляет он. «Конечно, сейчас рознич-
ный сектор имеет широкие возмож-
ности по привлечению клиентов. 
Смена политики и переход на работу 
с более мелкими заемщиками — по-
пулярная форма наращивания чи-
сленности клиентов, так поступают 
не только банки,— отмечает генди-
ректор МФК 

”
Мани Фанни“ Алек-

сандр Шустов.— Однако, на наш 
взгляд, сейчас эта ниша уже доволь-
но плотно занята микрофинансовы-
ми организациями, которые за по-
следние несколько лет смогли неод-
нократно пересмотреть свои отно-
шения с клиентами и выработать 
действительно комфортные условия 
для займов. Такие заемщики скорее 
обратятся к МФО, где будет уверен-
ность в быстром одобрении займа 
без лишней бумажной бюрократии, 
чего Райффайзенбанк при всем же-
лании позволить себе не сможет».

При этом эксперты указывают, 
что рост кредитования как у Райф-
файзенбанка, так и у других игроков 
будут сдерживать политические фак-
торы. «На распространение услуг и 
на спрос со стороны клиентов в пер-
вую очередь влияет экономическая 
стабильность в стране,— отмечает 
господин Шустов.— Ее на текущий 
момент в очередной раз расшатыва-
ет новый пакет американских санк-
ций — они, безусловно, отразятся на 
потребительском спросе и благосо-
стоянии клиентов».

Ксения Дементьева

Райффайзенбанк идет в массы
Он обратит внимание на мелких клиентов

«Обращаясь в банк за потребитель-
ским кредитом, многие клиенты даже 
не знают, что предлагаемые им услуги 
страхования являются добровольны-
ми,— отмечает господин Климов.— 
Банковские операционисты в нефор-
мальном общении сообщают, что у 
них есть ежемесячные планы по про-
дажам добровольных страховок, за 
неисполнение которых руководство 
как минимум объявляет сотрудникам 
выговоры». При этом широкое рас-
пространение получила коллектив-
ная схема страхования, когда заем-

щик «присоединяется» к договору, за-
ключенному между банком и страхо-
вой компанией. Отказаться от такой 
страховки, в отличие от персональ-
ной, в течение периода охлаждения 
нельзя (см. 

”
Ъ“ от 21 марта).

Банки уверяют, что покупка стра-
ховки — добрая воля клиента. Однако 
в ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что отмечают су-

щественный рост жалоб на навязыва-
ние банками дополнительных услуг 
при кредитовании. «В первую очередь 
речь идет о страховках, в том числе по 
договорам так называемого коллек-
тивного страхования,— отметили в 
пресс-службе.— Банк России совмест-

но с Минюстом подготовил законода-
тельные поправки, направленные на 
регулирование коллективного стра-
хования» (см. 

”
Ъ“ от 21 марта). Там так-

же указали, что регулятору стали по-
ступать жалобы, связанные с введени-
ем потребителей в заблуждение и на-
вязыванием одних финансовых услуг 
вместо других. «Из обращений видно, 
что нередко вместо договоров вклада 
гражданам предлагались… комбини-
рованные договоры (часть — на вклад, 
часть — на инвестиционное страхова-
ние) также без объяснения особенно-
стей и рисков»,— заключили в ЦБ.

Светлана Самусева

Банки перестраховались

Ситуация не настолько 
очевидна, чтобы сказать — 

да, мы будем вводить 
ограничения, или нет,  

не будем. То есть…  
мы понимаем, почему они 

хотят покупать ОФЗ
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
16 октября 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Активы группы «Сумма» попа
дают под растущее давление 
кредиторов и контрагентов 
на фоне ареста владельца груп
пы Зиявудина Магомедова. 
Так, управляющая компания 
«Арсагера» объявила о намере
нии подать иск о банкротстве 
Дальневосточного морского 
 пароходства по задолженности 
2,7 млн руб. по выпуску облига
ций. Это заявление последова
ло после иска банка «Россий
ский капитал» на 3 млрд руб. 
к инжиниринговым структу
рам «Суммы», а также обра
щения ЛОЭСК, с которой эти 
структуры пытаются взыскать 
2,5 млрд руб., в ФСБ.

УК «Арсагера» намерена подать 
иск о банкротстве ПАО «Дальнево-
сточное морское пароходство» 
(ДВМП, головная компания транс-
портной группы FESCO) из-за при-
знаков несостоятельности. Соответ-
ствующее сообщение было опубли-
ковано 6 апреля на портале fedre-
surs.ru. Основной акционер FESCO 
— группа «Сумма» Зиявудина Маго-
медова (32,5%), в конце марта биз-
несмен и его брат Магомед Магоме-
дов были арестованы на два месяца 
по подозрению в хищении 2,5 млрд 
руб., а также мошенничестве и орга-
низации преступного сообщества.

Как пояснил 
”

Ъ“ председатель 
правления «Арсагера» Василий Со-
ловьев, претензии связаны с де-
фолтом по облигациям БО-02. Когда 
ДВМП допустила дефолт, структуры, 
близкие к этой компании, предлага-
ли заплатить половину долга, мы на 
это не пошли, рассказывает госпо-
дин Соловьев: «Мы выиграли все су-
дебные инстанции, получили ис-

полнительный лист, но эмитент 
обязательства по-прежнему не вы-
полняет, в связи с этим принято ре-
шение подать иск о банкротстве, на 
это есть две недели». «Арсагера» на-
мерена добиться выплаты задол-
женности в 2,7 млн руб. и затем по-
дать новый иск о взыскании про-
центов за пользование чужими де-
нежными средствами. В FESCO счи-
тают, что заявления «Арсагеры» о не-
состоятельности ДВМП «носят про-

вокационный характер», отмечая, 
что объем чистых активов компа-
нии составляет 17,9 млрд руб., что 
несопоставимо с объемом претен-
зий «Арсагеры».

Проблемы с выпуском БО-02 явля-
ются частью более общих финансо-
вых трудностей ДВМП, возникших в 
2016 году. Наиболее существенную 
часть проблем — с техдефолтом по 
евробондам на $655 млн — ДВМП ре-
шило в конце 2017 года, рефинанси-
ровав долг с помощью кредита ВТБ 
на $680 млн. ДВМП договорилось с 
держателями БО-01 (допущен техде-
фолт) о погашении и оплате пропу-
щенных купонов в конце первого 
квартала, но о выплатах не сообща-
лось. По БО-02 компании удалось до-
говориться о реструктуризации толь-

ко с некоторыми держателями. В 
FESCO отказались от комментариев.

Публикация объявления на сайте 
— обязательное действие перед по-
дачей заявления о банкротстве, это 
было сделано для ускорения выплат 
от ДВМП в адрес «Арсагеры», считает 
партнер фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Клеточкин. 
Вряд ли здесь имеется какая-либо 
связь с происходящим с бенефициа-
рами группы «Сумма», считает 
юрист. С ним согласен и старший 
юрист практики «Стратегия и опера-
ционная эффективность» АО «НЭО 
Центр» Александр Киреев — подать 
заявление о признании должника 
банкротом может любой кредитор, 
которому не выплачена сумма свы-
ше 300 тыс. руб. более трех месяцев. 
По его мнению, «Арсагера» может ис-
пользовать информационный фон, 
чтобы достичь своих целей во взаи-
моотношениях с ДВМП.

Заявление «Арсагеры» — лишь 
один из выпадов в отношении акти-
вов группы «Сумма» за последнее 
время. На прошлой неделе стало из-
вестно, что 27 марта банк «Россий-
ский капитал» подал иск к «Стройно-
вации» и «Глобалэлектросервису» 
(инжиниринговые структуры «Сум-
мы») с требованием взыскать более 
3 млрд руб. задолженности по выда-
че банковской гарантии. А 5 апреля 
АО «ЛОЭСК» направила письмо в 
ФСБ с просьбой защитить ее от исков 
«Глобалэлектросервиса», требующе-
го от компании около 2,5 млрд руб. в 
арбитражном суде. Обращения в суд 
в ЛОЭСК назвали «мошеннической 
манипуляцией», которая может на-
вредить деловой репутации сетевой 
организации.

Анастасия Веденеева

«Сумме»  
напомнили о долгах
Кредиторы угрожают обанкротить ДВМП  
на фоне проблем группы

По правилам энергорынка, если 
компания не дает дополнительное 
обеспечение в течение 140 дней с 
момента отзыва предыдущей гаран-
тии, то через два месяца с нее списы-
вается весь объем штрафа и растор-
гается ДПМ. Размер гарантии «Сибэ-
ко», по словам собеседников 

”
Ъ“, со-

ставлял около 6,4 млрд руб.

• Подконтрольные «РТ-Инвесту» 
АГК-1 и АГК-2 летом 2017 года вы-
играли право на строительство 
 четырех МТЭС в Подмосковье и од-
ной в Татарстане (всего 335 МВт). 
МТЭС причислены к возобновляе-
мым источникам энергии (ВИЭ), 
строить их планируется по догово-
рам поставки мощности ВИЭ, ко-
торые гарантируют возврат инве-
стиций из повышенных платежей 
потребителей. На прошлой неделе 
правительство одобрило запуск 
второй волны МТЭС — двух стан-
ций на 110 МВт в Краснодарском 
и Ставропольском краях.
АГК-1 выносит вопрос об отсроч-

ке предоставления гарантии уже 
второй раз. Изначально инициати-
ва рассматривалась в «Совете рын-
ка» 23 марта, но тогда решение не 
было принято. 13 апреля вопрос бу-
дет рассматриваться в заочной фор-
ме. В «РТ-Инвесте» пояснили 

”
Ъ“, 

что в случае, если компания полу-
чит банковскую гарантию, ее стои-
мость составит более 1,5 млрд руб., 
которые не были учтены при расче-
те тарифа на мощность. «Мы счита-
ем, что эта нагрузка может быть уч-
тена при расчете тарифа либо ниве-
лирована за счет внесения измене-
ний в регламенты 

”
Совета рын-

ка“»,— полагают в «РТ-Инвесте». Ве-
дутся ли переговоры с кем-то из ген-
компаний, там не уточнили. В 
Минэнерго, ФАС, «Совете рынка» не 
стали комментировать ситуацию, в 
Минэкономики сообщили, что еще 
формируют позицию.

Предложение АГК-1 означает, что 
у потребителей не будет гарантий то-
го, что МТЭС будут построены в сро-
ки, говорится в пояснительной запи-
ске к заседанию набсовета «Совета 
рынка», подготовленной главой 
управления развития конкурентно-
го ценообразования Екатериной Ус-
ман (есть у 

”
Ъ“). По ее мнению, изме-

нения регламента автоматически бу-
дут распространяться на новые отбо-
ры проектов утилизации твердых 
бытовых отходов (ТБО), а также будут 
дискриминировать потенциальных 
участников, которые не пошли на от-
бор 2017 года из-за жестких требова-
ний по предоставлению гарантий.

Изменение правил может создать 
еще один опасный прецедент на 
рынке: для ТБО уже сделали исклю-
чение, сочтя эту генерацию «возоб-
новляемой» и уменьшив вследствие 
этого объем проектов по солнцу и 
мини-ГЭС на 100 МВт, напоминает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Он отме-

чает, что стоимость строительства 

1 кВт «мусорной» генерации в шесть-
семь раз превышает строительство 
солнечных станций и ветропарков. 
«Если 

”
мусорная“ генерация не гото-

ва дать гарантию под свои проекты, 
это говорит о том, что ей нужна госу-
дарственная поддержка, а не плате-
жи потребителей энергорынка»,— 
считает он. Еще один источник 

”
Ъ“ 

полагает, что поддерживающие 
предложение АГК-1 члены набсове-
та под личную ответственность ли-
шают потребителей возможности 
получения штрафов за задержку вво-
да электростанций.

Против инициативы АГК-1 членов 
набсовета просят голосовать глава 
Российской ассоциации ветроинду-
стрии Игорь Брызгунов и глава Ассо-
циации предприятий солнечной 
энергетики Антон Усачев (письма 
есть у 

”
Ъ“). Они отмечают, что если 

МТЭС получат льготные условия по 
предоставлению гарантий, то такие 
же условия должны получить ветря-
ные и солнечные станции. Замести-
тель директора «Сообщества потре-
бителей энергии» Валерий Дзюбенко 
отмечает, что если компании, претен-
дующие «на бесплатные деньги, да 
еще с другого рынка», не дают обеспе-
чение, «было бы разумным как мини-
мум отменить уплату доходности по 
проектам», а «лучше, наблюдая такое 
легкомысленное отношение инвес-
торов к своим инициативам, вернуть 
все на свои места и финансировать 
мусоросжигание исключительно за 
счет сборов на утилизацию отходов».

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что вероятность поте-
рять ДПМ у «РТ-Инвеста» низкая, но 
обеспечение по рискам от более над-
ежного контрагента потребуется. 
При этом отсрочка получения гаран-
тии — это несоразмерное смещение 
риска по проекту в сторону потреби-
телей, «которые и так соглашаются 
на высокий тариф, а еще будут выну-
ждены нести риски контрагента».

Татьяна Дятел

«Ростех» сожжет мусор  
под честное слово

В правительстве и отрасли про
должается дискуссия о том, ка
кими в будущем должны быть 
условия работы иностранных 
автопроизводителей в России 
по мере истечения соглашений 
о промсборке. О производствен
ных планах Nissan в России и от
ношении к локализации 

”
Ъ“ рас

сказал вицепрезидент регио
нального бизнесподразделения 
«Nissan Восток» Джеймс Райт.

— Какой рост производства вы 
планируете в 2018 году?
— В прошлом году мы увеличили 
производство на нашем заводе в 
Санкт-Петербурге на 26% и запусти-
ли вторую смену. Мы нарастили 
штат работников на 457 человек. В 
2018 фискальном году (с 1 апреля по 
31 марта) мы также планируем уве-
личение производства примерно на 
2–2,5 тыс. машин.
— За счет чего?
— В основном за счет обновленных 
моделей X-Trail и Qashqai. X-Trail мы 
запустим в сентябре 2018 года, спу-
стя несколько месяцев приступим к 
выпуску Qashqai. Пройдет где-то два 
месяца между стартом производства 
и началом продаж.
— Каков планируемый объем вы-
пуска этих моделей?
— На 2018 фискальный год общий 
объем выпуска — 50 тыс. машин. Из 
них 40 тыс.— это Qashqai и X-Trail 
примерно в равном соотношении. 
Остальное — Murano.
— На сколько вы планируете на-
растить продажи в этом кален-
дарном году?
— Наш прогноз по рынку — рост при-
мерно на 6–7%. Наша задача — стаби-
лизировать продажи на уровне чуть 
выше того объема, который был в 
2017 фискальном году. По Nissan рост 
составлял 5%, а если говорить о груп-
пе, вместе с Infiniti и Datsun,— 6,6%.
— Планируете ли вы запустить в 
производство в РФ какие-то прин-
ципиально новые модели?

— Если рынок будет расти (по наше-
му прогнозу, к 2022 году он составит 
порядка 2,2 млн автомобилей) и не 
будет никаких кризисных ситуа-
ций, то в любом случае какая-то но-
вая модель на заводе в Санкт-Петер-
бурге будет, но о конкретных моде-
лях говорить, конечно, рано.
— Намерены ли вы расширять 
экспорт обновленных моделей, 
которые будут запущены в произ-
водство?
— В 2017 году мы вели экспорт в 
основном в страны СНГ. Но мы рас-
сматриваем возможность экспорта и 
в другие страны. Вопрос исключи-
тельно в том, какой себестоимости 
производства автомобиля мы смо-
жем достичь. Мы не можем экспорти-
ровать автомобиль, если он неконку-
рентоспособен. Если рынок будет ра-
сти, кризиса не будет и цена выпуска 
будет снижаться, то мы будем рассма-
тривать и рынки за пределами СНГ.

Автоконцернам нужна качествен-
ная, конкурентоспособная база ло-
кальных поставщиков. Они появятся 
на российском рынке, когда рынок 
вырастет и стабилизируется. Тем са-
мым будет обеспечена хорошая стои-
мость производства автомобиля, уве-
личится локализация. И как следст-
вие, мы сможем организовать экс-
порт, и только в этом случае это эконо-
мически оправдано для компании.
— У правительства есть идея, что-
бы иностранные компании пере-
страивали свои экспортные це-
почки в пользу России.

— Повторюсь, вопрос в себестоимо-
сти производства. Сейчас машину на 
заводе в Петербурге выпустить доро-
же, чем на заводе в Англии. Там ог-
ромные объемы выпуска — порядка 
полумиллиона машин в год. Здесь 
нам нужна хорошая цена от локаль-
ного поставщика, возможно, некая 
компенсация логистики, и только 
тогда возникнет большой потенциал 
для экспорта. Это же касается и за-
пчастей, не только по Nissan, но и по 
всей отрасли.
— Почему Nissan и другие произ-
водители не занимались локали-
зацией до кризиса, когда объемы 
рынка это позволяли?
— Честно говоря, тогда рынок рос 
настолько быстро, что никто не за-
думывался об этом. Просто произ-
водили и продавали, а когда все од-
номоментно рухнуло в кризис, все 
стали думать о том, чтобы локали-
зовать производство, чтобы в буду-
щем избежать такого же коллапса. 
Вообще, тогда не было последова-
тельного роста. А это один из самых 
важных факторов: когда компании 
уверены, что рынок будет расти, 
они и вкладываются, и работают 
над локализацией. Если нет четко-
го понимания роста рынка, сложно 
закладывать стоимость запчастей и 
так далее.
— Российское правительство мно-
гого требует от иностранных ком-
паний, если они хотят чувство-
вать себя комфортно на рынке. 
Сталкиваетесь ли вы с подобными 
требованиями на других рынках?
— С этой точки зрения Россия уни-
кальна, мы понимаем желание пра-
вительства развивать локальное 
производство, однако хотим отме-
тить, что любой процесс должен 
быть экономически целесообраз-
ным и выгодным для всех.

Интервью взяла  
Яна Циноева
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«Никто не будет бросаться  
в омут с головой в вопросе 
увеличения локализации»
Вице-президент «Nissan Восток» Джеймс Райт —  
о работе иностранных автопроизводителей в России 

Железнодорожный оператор 
«Нефтетранссервис» закрыл 
сделку по приобретению желез
нодорожного бизнеса ОТЭКО. 
Оператор приобрел более 
14 тыс. цистерн, а также вагоно
ремонтное предприятие. Сумму 
сделки стороны не раскрывают, 
но источники 

”
Ъ“ сообщают 

примерно о 12 млрд руб. Про
должающаяся консолидация 
парка нефтеналивных цистерн 
позволила повысить ставки 
оперирования цистернами да
же в условиях профицитного 
рынка, отмечают эксперты.

Принадлежащий Вячеславу и Ва-
диму Аминовым и Алексею Лихтен-
фельду «Нефтетранссервис» (НТС) за-
крыл сделку по покупке у ОТЭКО 
Мишеля Литвака более 14 тыс. ци-
стерн, а также вагоноремонтного 
предприятия «СФАТ-Рязань», об этом 
сообщил 

”
Ъ“ господин Лихтенфельд. 

В ОТЭКО отказались от комментари-
ев. Сумму сделки стороны не рас-
крывают, но, как утверждают источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке, она соответству-

ет обозначенным ранее 12 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 19 февраля).

В рамках сделки НТС получит 
14,2 тыс. нефтебензиновых цистерн 
и 179 цистерн для перевозки расти-
тельного масла, а также вагоноре-
монтное предприятие «СФАТ-Ря-
зань». ОТЭКО рассчитывала на суще-
ственную премию, до 45%, посколь-
ку, как отмечал управляющий дирек-
тор Advance Capital Карен Дашьян 
(представляет интересы продавца в 
качестве эксклюзивного финансово-
го консультанта), в ходе сделки пред-
лагались существенный объем пар-
ка (8% рынка) и ремонтное предпри-
ятие, расположенное вблизи НПЗ в 
Центральной России.

В середине февраля собеседники 

”
Ъ“ рассказывали, что аукцион прио-

становлен в связи с «изменением об-
стоятельств», но господин Лихтен-
фельд подтверждал планы НТС по 
выкупу актива. При этом на рынке 
цена приобретаемого актива на фоне 
падения объемов перевозок нефте-
продуктов по железной дороге вызы-
вала у некоторых участников недоу-
мение (см. также 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что на рын-
ке нефтеналивных цистерн происхо-

дит масштабная консолидация: ее 
центрами выступают НТС, «Тран-
сойл» и Федеральная грузовая ком-
пания ОАО РЖД, парк в управлении 
которых по итогам 2017 года соста-
вил 22,7 тыс., 47,9 тыс. и 16,6 тыс. 
нефтеналивных цистерн соответст-
венно. В совокупности на эти компа-
нии пришлось около 49% российско-
го парка и около 45% парка, работаю-
щего на полигонах России (с учетом 
цистерн из стран Балтии и Казахста-
на), отмечает аналитик. По величине 
парка нефтеналивных цистерн в 
собственности НТС по итогам сдел-
ки выйдет в лидеры (28,2 тыс. штук), 
обойдя «Трансойл» (25,9 тыс. штук). 
Как отмечает Михаил Бурмистров, 
консолидация парков нефтеналив-
ных цистерн крупнейшими операто-
рами привела к тому, что, несмотря 
на сохранение профицита парка, 
арендные ставки на цистерны в 
2017–2018 годах динамично росли и 
к концу первого квартала этого года 
для нового парка превысили 
800 руб. без НДС в сутки, а ставки 
спроса со стороны арендаторов при-
близились к 700 руб. без НДС в сутки.

Анастасия Веденеева

«Нефтетранссервис»  
обрастает цистернами
Компания закрыла сделку по покупке парка ОТЭКО
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В целом по России ежегодно 
вырабатывается более 

60 млн тонн мусора. 
Уничтожается 

и перерабатывается всего 
около 10%, все остальное 
закапывается, по этому 

показателю мы находимся 
где-то на уровне 

африканских государств
— Сергей Чемезов,

глава «Ростеха», в интервью ”Ъ“  
27 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

8,65 миллиарда 
рублей
составил чистый 
убыток ДВМП 
за 2017 год по РСБУ
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С 2019 года в России может 
быть запрещена торговля си
гаретами ниже указанной на 
пачках максимальной рознич
ной цены (МРЦ). Законопроект 
с таким предложением внесла 
в Госдуму группа депутатов. 
В результате ценовых войн та
бачников сейчас в российских 
магазинах ниже МРЦ продает
ся около 90% табачной продук
ции. Если законопроект под
держат, производители снизят 
МРЦ на часть своей продукции, 
прогнозируют эксперты.

Законопроект с поправками к 
15-ФЗ «Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего табач-
ного дыма» был внесен в Госдуму де-
путатами Сергеем Катасоновым 
(ЛДПР), Алексеем Веллером и Айра-
том Фарраховым (оба из «Единой 
России»). Он вводит с 1 января 2019 
года запрет на реализацию табач-
ных изделий по ценам ниже МРЦ. В 
пояснительной записке к докумен-
ту отмечается, что сейчас законода-
тельство, с одной стороны, запре-
щает применение любых скидок 
для табачной продукции, но при 
этом допускает установление на 
нее минимальных розничных цен, 
которые могут быть на уровне 75% 
от МРЦ. Фактически это и есть скид-
ка в 25% от МРЦ, стимулирующая 
продажу табачных изделий, пояс-
няют авторы законопроекта.

• МРЦ устанавливается произво
дителем сигарет и указывается 
на каждой пачке. С этой цены пла
тится адвалорная часть акциза. 
Об изменениях МРЦ производители 
обязаны информировать Федераль
ную налоговую службу.
Согласно исследованию «Info-

line-Аналитики», проведенному в 
октябре—ноябре 2017 года в ряде 
российских регионов, сигареты по 
ценам ниже МРЦ можно обнару-
жить в более чем 95% сетевых мага-

зинов и в более чем 55% объектов 
традиционной торговли. Похожие 
данные 

”
Ъ“ ранее сообщил предста-

витель одного крупного федераль-
ного ритейлера, в чьих магази-
нах ниже МРЦ продавалось 85–90% 
сигарет. По подсчетам «Infoline-Ана-
литики», среднее отклонение от 

МРЦ в современных форматах роз-
ничной торговли в 2017 году бы-
ло 16%, в традиционных форма-
тах — 13,5%. Компания Nielsen в по-
хожем исследовании сообщала, что 
если в 2014 году отклонение от МРЦ 
было 5%, то в прошлом году дости-
гло уже 14,5%.

Инициаторами продаж сигарет 
ниже МРЦ являются не розничные 
торговцы, а крупнейшие произво-
дители сигарет, говорили 

”
Ъ“ ритей-

леры и подтверждали в группе «Аг-
роком» (в нее входит «Донской та-
бак»). Активизацию ценовых войн 
табачников в 2017 году они объясня-
ли необходимостью, с одной сторо-

ны, повышать цены из-за увеличи-
вающегося акциза, с другой — со-
здавать потребителю в нижнем и 
среднем ценовых сегментах более 
выгодное предложение по стоимо-
сти, чем конкуренты (см. 

”
Ъ“ от 27 

ноября 2017 года).
Вице-президент по корпоратив-

ным вопросам аффилированных 
компаний Philip Morris International 
в России Сергей Слипченко гово-
рит, что в компании приветствуют 
законодательную инициативу депу-
татов Госдумы. Устранение противо-
речий в законе, считают там, «будет 
способствовать улучшению усло-
вий конкуренции на рынке и повы-
шению ее прозрачности». В компа-
ниях JTI и «БАТ Россия» комментари-
ев не предоставили.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что текущая ситуация с демпингом 
на табачном рынке негативно ска-
зывается на малом розничном биз-
несе, дискриминируя его по отно-
шению к крупным ритейлерам. 
«Ни один небольшой магазин не 
сможет получить такие же условия 
от поставщиков и дать ту же разни-
цу с МРЦ, как, например, сеть 

”
Крас-

ное и белое“»,— поясняет госпо-
дин Бурмистров. Он не ожидает, что 
реализация инициативы депута-
тов отрицательно повлияет на объе-
мы продаж сигарет. «Скорее все-
го, производители снизят МРЦ на 
часть своего портфеля»,— считает 
эксперт.

Принятие законопроекта может 
также поспособствовать борьбе с те-
невым рынком, добавляет глав-
ный редактор отраслевого информа-
гентства «Русский табак» Максим Ко-
ролев. «Продажа в рознице сига-
рет только по МРЦ будет дополни-
тельным сигналом потребителю, что 
он покупает легальный продукт»,— 
говорит он.

Олег Трутнев

Сигаретам режут скидки
Максимальная розничная цена  
может стать минимальной Издательский холдинг «Эксмо

АСТ» выкупил 85% группы ком
паний «Оригами», выпускаю
щей лицензионные детские то
вары и журналы. В «ЭксмоАСТ» 
объясняют покупку перспекти
вами на растущем рынке дет
ских товаров. В то же время 
сделка могла проходить с дис
контом изза кризиса на рынке 
дистрибуции печатной прессы, 
полагают участники рынка.

Производитель детских игрушек 
и журналов «Оригами» перешел под 
контроль «Эксмо-АСТ», рассказали 

”
Ъ“ в холдинге. По данным Kartoteka.

ru, 85% долей ООО «Группа компаний 

”
Оригами“» с марта 2018 года при-

надлежат президенту «Эксмо-АСТ» 
Олегу Новикову. Еще 15% остались у 
гендиректора «Оригами» Александ-
ры Шипетиной. «Оригами» и ранее 
фактически контролировалась Оле-
гом Новиковым, говорят и собесед-
ники 

”
Ъ“ на издательском рынке: 

так, Александра Шипетина возглав-
ляет одно из входящих в холдинг из-
дательств, а ранее 85% группы владе-
ла Галина Демьяненко, связанная с 
господином Новиковым и по другим 
компаниям. Кроме того, на сайте 
«Оригами» указано, что компания 
входит в «Эксмо-АСТ» с 2012 года.

Предварительное согласие о сдел-
ке по вхождению «Оригами» в хол-
динг было достигнуто более года на-
зад, уточнил Олег Новиков. «Эксмо-
АСТ» продолжительное время была 
связана с «Оригами» совместными по-
ставками в книжных каналах и инвес-

тициями в развитие компании. «По-
сле сделки 

”
Оригами“ вошла в контур 

группы компаний и стала управлен-
ческим активом. Данный бизнес не 
является профильным для 

”
Эксмо-

АСТ“, однако, учитывая объемы рын-
ка детских товаров в России, потенци-
ально может показать высокие темпы 
роста и при правильном управлении 
динамично развиваться»,— уверен го-
сподин Новиков. По данным «Infoline-
Аналитики», в 2017 году рынок дет-
ских товаров вырос более чем на 1,5%, 
до 600 млрд руб.

Выручку «Оригами» в «Эксмо-АСТ» 
оценивают примерно в 1 млрд руб., в 
2018 году она может увеличиться на 
20%. Прибыль компании, по данным 
Kartoteka.ru, в 2016 году составила 
32,7 млн руб. У «Оригами» несколько 
направлений деятельности: компа-
ния дистрибутирует детские игруш-
ки, разрабатывает собственные дет-
ские товары, а также выпускает жур-
налы. Среди ее лицензиатов — Lego, 
«Мимимишки», «Сказочный па-
труль», «Фиксики» и др. На детские то-
вары приходится основная доля про-
даж «Оригами». Дальнейший рост 
прибыли компании также будет свя-
зан с департаментами игр и пазлов и 
детских игрушек, рассчитывают в 
«Эксмо-АСТ». Кроме расширения ас-
сортимента компания планирует раз-
витие каналов дистрибуции детской 
розницы, которая сейчас обеспечива-
ет около 80% продаж «Оригами», и ин-
тернет-продаж.

В 2017 году «Оригами» заключила 
контракт с «Почтой России» на выпуск 

игрушек — компания разработала и 
выпустила партию миниатюрных по-
чтальонов. «Госконтракты, в частно-
сти контракт с 

”
Почтой России“, явля-

ются новым направлением деятель-
ности компании, которое также пред-
стоит расширить»,— добавляет госпо-
дин Новиков. Кроме того, компания 
стала дистрибутором детских игру-
шек корейского производителя 
KongSuni и будет спонсором однои-
менного корейского мультсериала, 
который покажет телеканал «Кару-
сель» в сентябре 2018 года. Сериал 
входит в топ-5 популярных мульфиль-
мов в Корее, говорят в издательстве.

Можно трактовать эту сделку как 
юридическое оформление интереса 
господина Новикова к развитию 
бизнеса, связанного с детскими това-
рами и учебниками, предполагает 
владелец «Эгмонт Россия» Лев Елин. 
По его словам, это логичный шаг, по-
скольку в области книгоиздательст-
ва потенциал роста не настолько оче-
виден. Гендиректор Bauer Media 
Group Алексей Иванов отмечает, что, 
несмотря на то что журнальный биз-
нес не основной для «Оригами», ком-
пания является одним из ведущих 
игроков в сегменте детских изда-
ний. По его словам, компанию мож-
но оценить в пять–семь показателей 
чистой прибыли, то есть ее стои-
мость может составлять 160–230 млн 
руб. Цена сделки может быть ниже 
из-за кризисной ситуации на рынке 
дистрибуции прессы, полагает го-
сподин Елин.

Елизавета Макарова

«Эксмо» сложило фигуру
Холдинг оформил контроль над группой «Оригами»

После того как в 2017 году с рын
ка  госзакупок препаратов про
тив ВИЧ  изза централизации 
ушли десятки компаний, на нем 
появился новый  игрок. Им ста
ло российское подразделение 
британской GlaxoSmithKline 
(GSK), получившее контракты 
на общую сумму свыше 1 млрд 
руб. Компания решила отказать
ся от услуг дистрибу торов и на
прямую заключать договоры 
с федеральным  Минздравом.

ЗАО «ГлаксоСмитКляйн трей-
динг» — российское подразделение 
британской GSK — с начала текуще-
го года выиграло пять тендеров на 
поставку препаратов против ВИЧ, ге-
патита В, С и туберкулеза на общую 
сумму 1,1 млрд руб. Это следует из 
материалов с сайта госзакупок. Ком-
пания подавала документы на учас-
тие еще в одном тендере (на постав-
ку абакавира более чем на 40 млн 
руб.), но контракт достался дистри-
бутору «Фармактивы капитал», пред-
ложившему меньшую цену.

Все препараты, которые должна 
будет поставить структура британ-
ской компании, есть в ее портфеле. 
Тендеры на два лекарства — марави-
рок (бренд «Целзентри») и долутегра-
вир («Тивикай») — были объявлены в 
рамках централизованных закупок 

Минздравом РФ впервые. Еще три 
препарата — зидовудин, ламивудин и 
фосампренавир — в прошлом году 
поставляли «Р-фарм», «Ирвин 2» и 
«Фармимэкс». У GSK они представле-
ны брендами «Ретровир», «Эпивир» и 
«Телзир».

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка отмечают, что ранее препараты 
против ВИЧ от GSK выходили на гос-
закупки через сторонних дистрибу-
торов. Но компании оказалось невы-
годно такое сотрудничество. Кто 
именно был партнером GSK, собесед-
ники 

”
Ъ“ пояснить затруднились. В 

GSK подтвердили 
”
Ъ“ решение о са-

мостоятельном участии в поставках 
препаратов против ВИЧ Минздраву. 
«Это приведет к обеспечению ста-
бильности поставок и будет способст-
вовать наиболее оптимальному пла-
нированию»,— считают в компании.

• По данным «СПАРКИнтерфакс», 
выручка ЗАО «ГлаксоСмитКляйн 
трейдинг» в 2015 году составила 
9,8 млрд руб., чистый убыток — 
117,8 млн руб. В 2017 году компа
ния заключила госконтрактов 
на 239,6 млн руб., на конец марта 
2018 года — уже на 1,2 млрд руб. 
У GSK в России есть совместное пред
приятие с Pfizer и Shionogi по произ
водству препаратов для лечения 
ВИЧ и СПИДа.

Выиграв в этом году тендеры, GSK 
стала новым игроком на рынке госза-
купок противовирусных препара-
тов. В 2013–2016 годах тендеры про-
водили региональные власти, исхо-
дя из собственных потребностей. 
Ежегодно объявлялось примерно по 
4 тыс. закупок, в которых участвова-
ло около сотни компаний. Но пере-
бои поставок и разброс цен на препа-
раты в отдельных субъектах РФ при-
вели к принятию в 2017 году реше-
ния о централизации госзакупок. 
Тогда Минздрав провел 122 тендера 
на 24,7 млрд руб. Эту сумму подели-
ли между собой около 20 компаний.

В портфеле GSK есть такие дорого-
стоящие препараты, что их можно ре-
ализовать только на госзакупках, от-
мечает заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. По его сло-
вам, отказ от работы со сторонними 
поставщиками сокращает издержки 
производителя. «Вопрос только в том, 
чтобы найти возможность логистиче-
ского обеспечения тендеров, и GSK, 
по всей видимости, эту задачу реши-
ла»,— считает господин Глушков. Он 
также добавляет, что компания может 
столкнуться с проблемами по возвра-
ту денежных средств, так как оплату 
поставок производят госучреждения 
и делают это чаще всего не вовремя.

Мария Котова

Британцы пришли на госзакупки
GSK напрямую поставит Минздраву  
препараты против ВИЧ

Группа «Фьюжн» будет кормить 
высокопоставленных гостей в Росто-
ве, Волгограде, Калининграде и Са-
ранске. По собственным данным, 
«Фьюжн» занимает 7% организован-
ного рынка кейтеринга в России. 
Компания, в частности, была опера-
тором питания зимних Олимпий-
ских и Паралимпийских игр 2014 го-
да в Сочи. Группой руководит управ-
ляющая компания, которую возглав-
ляет Илья Менделеев. По данным 
Kartoteka.ru, господину Менделееву 
принадлежит 9%, остальное делят 
между собой Даниил Щедров (быв-
ший руководитель группы по управ-
лению нефтяными и газовыми акти-
вами Газпромбанка, экс-генераль-
ный директор ООО «Петроресурс», 
30% которого принадлежит нефте-
трейдеру Gunvor) и Борис Ставис-
ский (бывший топ-менеджер техно-
логической группы «Оптима»).

В «Арене фудс» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Представители остальных 

компаний подтвердили сотрудниче-
ство с оргкомитетом ЧМ-2018. В пресс-
службе «Фьюжн» сообщили, что ком-
пания по итогам конкурса также за-
ключила договоры с Match Hospitality 
и дирекцией города-организатора Са-
ранска. Match Hospitality — компа-
ния, которая должны была отвечать 
за питание гостей в VIP и VVIP-зонах 
на всех стадионах, но оргкомитет ра-
зорвал с ней этот контракт осенью 
2017 года. Тогда Алексей Сорокин го-
ворил, что другие обязательства 
Match Hospitality в рамках ЧМ-2018 
сохраняются. Ранее FIFA наделила 
Match Hospitality эксклюзивными 
правами на организацию программы 
федерации в рамках мирового пер-
венства России в 2018 году.

Партнеры оргкомитета не раскры-
вают детали соглашений. По словам 
профессора кафедры национальной 
экономики РАНХиГС Маралы Чарые-

вой (ранее — вице-президент оргко-
митета Олипиады-2014 в Сочи), учас-
тие в спортивных мероприятиях ми-
рового масштаба в первую очередь 
имиджевое, а сетевые концепции мо-
гут хорошо вписаться в ритм круп-
ных спортивных событий. «На олим-
пиадах и мировых чемпионатах всег-
да нужно учитывать режим безопас-
ности — быстро подвезти недостаю-
щее не получится, это возможно толь-
ко ночью. Приходится очень точно 
рассчитывать порции и объем заку-
пок»,— говорит она.

Чемпионат мира по футболу стар-
тует 14 июня, первый матч пройдет в 
«Лужниках». Спортсменов и болель-
щиков будут принимать 11 городов. 
Общий объем расходов на проведе-
ние чемпионата, по данным на конец 
прошлого года, составил 678,06 млрд 
руб., из них 390,2 млрд руб.— средст-
ва из федерального бюджета.

Екатерина Геращенко,  
Алексей Доспехов

Еда особой важности

Рыночная конкуренция,  
если она честная, дает 

потребителю возможность 
делать выбор, ориентируясь 

на качество 
и характеристики 

продукта,  
а не исключительно 

по ценовому признаку
— Дин Гилфиллан,

гендиректор «JTI Россия»,  
в интервью 

”
Ъ“ в 2017 году

Ц И Т А Т А
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Соперником казанского «Ак 
Барса» в финале Кубка Гагарина 
стал ЦСКА. В решающей серии 
Западной конференции он смог 
выбить из борьбы прошлогод-
него обладателя трофея СКА. 
Закончилось противостояние 
в шестом, московском матче, 
который получился гениальным 
по сюжету. Пропустив в самом 
начале два гола подряд, поме-
няв голкипера, москвичи суме-
ли в концовке игры после броска 
Михаила Григоренко сравнять 
счет, а в овертайме благодаря 
тому же хоккеисту вырвали по-
беду — 3:2.

 Этот матч двух команд, смо-
тревшихся явными фаворитами 
play-off, пожалуй, был самым уди-
вительным во всей серии. После 
предыдущего, который СКА про-
играл на своей площадке со счетом 
0:1 в овертайме, в тренде были раз-
говоры о том, что петербуржцы вы-
жаты сезоном все-таки больше, чем 
их обладающие слишком длинной 
скамейкой соперники, что особен-
но это измождение от игр в рамках 
КХЛ, в рамках олимпийского тур-
нира в Пхёнчхане, где была задей-
ствована половина «основы» дейст-
вующего обладателя Кубка Гагари-
на, сказывается на нападении. Оно 
ведь и вправду по ходу серии поти-
хоньку потускнело, словно отжива-
ющая свой срок светодиодная лам-
почка. Но вчера этот СКА, который 
многие уже считали неспособным 
на фейерверк, умудрился за первые 
четыре с небольшим минуты забить 
дважды. Первым забил Никита Гу-
сев, и его гол был персональной ка-
тастрофой голкипера ЦСКА Ильи Со-
рокина: такой бросок — от бортика, 
несильный, летевшей прямо в «ло-
вушку» шайбой — он, конечно, не 
должен был проворонить. Вторым 
забил Илья Ковальчук. Выдающийся 
форвард «молчал», не набирая очков, 
пять матчей подряд и наконец мол-

чание прервал. В эпизоде с его шай-
бой вина Сорокина была не столь 
очевидна, как в эпизоде с шайбой Гу-
сева, однако тренер Игорь Никитин 
предпочел усадить своего осно вно-
го вратаря на скамейку, выпустив 
вместо него Ларса Юханссона. И его 
можно было понять: от ощущения, 
что такой провальный старт, прежде 
всего, для Сорокина — удар по голо-
ве оглоблей, и что он либо вот-вот 
«поплывет», либо уже «плывет», бы-
ло никуда не деться.

Это был хороший задел. А те, кто 
переживает за СКА, наблюдая за тем, 
как хозяева пытаются его ликви-
дировать, может быть, в душе даже 
радовались, что у тех такой «глубо-
кий» состав, неизбежно рождающий 
искушение им пожонглировать. Вче-
ра вне заявки остался, например, ро-
скошный в play-off Кирилл Капри-
зов, чья резкость, чьи нешаблонные 
решения, не исключено, помогли 
бы ЦСКА получше распорядиться 
некоторыми перспективными ата-
ками. А так и после гола Ковальчука 
чуточку острее выглядел СКА.

ЦСКА удалось по-настоящему 
поддавить гостей под занавес вто-
рого периода. Пару смен мос к вичи 
вообще не покидали их зону — 
так команды играют, когда у одной 
преимущество скорее даже не в од-
ного, а в два полевых игрока. А ед-
ва СКА отбился, едва, видимо, ре-
шил, что вожжи отпущены, как нар-
вался на быструю атаку, здорово за-
вершенную подключившимся за-
щитником Никитой Нестеровым. 
Отставание сократилось, а в кон-
цовке третьего периода исчезло, 
когда петербуржцы забыли воз-
ле своего «пятачка» Михаила Гри-
горенко.

Потом был овертайм — нерв-
ный, с кучей шансов у каждого из 
соперников. СКА упустил шанс по-
чти стопроцентный. Оставшись, по 
сути, перед пустым углом, Павел Да-
цюк — игрок, матерее, класснее ко-
торого в КХЛ нет,— не перебросил 
в последний момент выброшен-
ный в его сторону щиток Юханссо-
на. А в ответ на эту осечку СКА на-
поролся на очередной штурм ЦСКА, 
завершенный крепко схватившим 
удачу за хвост Григоренко. В битве 
двух грандов выжил гранд москов-
ский, которому теперь играть в фи-
нале с сильнейшим клубом Востока 
казанским «Ак Барсом».

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Перемены на западном фронте
ЦСКА выбил СКА в финале конференции

НЕКРОЛОГ

В Нью-Йорке на 77-м году жиз-
ни умер замечательный рус-
ский скульптор и художник Лео-
нид Соков. Одна из центральных 
фигур соц-арта, насмешник 
и острослов, он был обязатель-
ным участником любой выстав-
ки про «нонконформистское» 
искусство. Разъезжая по све-
ту, его работы рассказывали 
про советские (позднее — рос-
сийские) стереотипы, хотя на 
самом деле сделаны были по 
канонам большого международ-
ного поп-арта, способного пе-
реварить и иконизировать миф 
любой национальности.

оков был очень серьезен 
по отношению к своему искусст-
ву и тому, что о нем пишут. Корена-
стый, большеголовый, насторожен-
ный, как птица, он требовал серь-
езности к себе и точности в словах. 
Он из провинции? Да, и не поселок 
это был, а именно деревня (!) Миха-
лево Калининской (ныне — Твер-
ской) области. В семье никто искус-
ством не занимался? Какое там: «От-
ец до войны был директором район-
ного молокозавода, в 1941 году ушел 
на фронт и погиб. Я его никогда не 
видел. Мама воспитывала двух сыно-
вей. В 1951-м у нас сгорел дом, и ма-
ма переехала в Москву». Москва все 
поменяла. Мало того что с 15 лет он 
учился в Московской средней ху-
дожественной школе, что уже бы-
ло прямой дорогой в ненадежную, 
с точки зрения матери, профессию 
(«в ее понимании все художники бы-
ли пьяницами и неосновательны-
ми людьми»), так еще и обзавелся 
там друзьями, с которыми потом бу-
дет крушить основы. Он учился вме-
сте с Александром Косолаповым, Ви-
талием Комаром и будущим опаль-
ным философом Евгением Бараба-

новым. Потом было Строгановское 
училище, скульптурный класс, креп-
кая школа. Он выбрал направление, 
которое могло кормить его вечно,— 
анимализм. В не особо изобильном 
сюжетами для городской скульпту-
ры СССР это было золотое дно. 

Художественная биография Со-
кова — классический пример того, 
что далеко не все «неофициальные» 
художники жили по подвалам и ко-
тельным. Зоны профессионально-
го комфорта были узки, но вполне 
определенны: одни зарабатывали 
солидные деньги на детских кни-
гах, другие — в театре, третьи — 
в промдизайне. Выбрав анима-
лизм, Соков вполне мог бы спокой-
но ваять козлов и баранов, за каждо-
го из которых платили столько, что 
можно было полгода жить. Пробле-
ма была не в невозможности рабо-
тать по профессии, а в невозможно-
сти делать в официальной плоско-
сти то, что ты хочешь в своей про-
фессии сказать. Соков не вышел 
на Бульдозерную выставку — как 
он говорил в одном из последних 
своих интервью: «…это был не по-
каз картин зрителям, а демонстра-
ция неофициальных художников 

против существующего порядка. 
<…> Я хотел показать свои работы 
не в качестве политического жеста, 
а в качестве художественного». Сна-
чала он увидел выход из этой си-
туации в квартирных выставках, 
в частности, устраивал их в своей 
собственной мастерской. Потом — 
в эмиграции. 

В конце 1970-х—начале 1980-х 
годов эмигрировало много совет-
ских художественных диссиден-
тов. Одни, постарше, привезли на 
Запад свое искусство уже в готовых 
форматах. Другие обрели его на чу-
жих берегах. Соц-арт в своем вели-
колепии — это детище Нью-Йорка. 
Комар и Меламид, Косолапов, Со-
ков заговорили формулами, впи-
танными с детства, переведя их на 
язык абсурда. Трудностей при пере-
воде не наблюдалось. Ленин и Джа-
кометти, Сталин и Монро, деревян-
ная рубашка как деревянный ко-
стюм (гроб), игрушечный мишка 
с серпом и молотом, Сталин и Гит-
лер на качелях народной северной 
деревянной игрушки, пятиконеч-
ные и шестиконечные звезды, дол-
лары и серпы, однозначный звук 
выстрела «Авроры» — «Х…к». Очень 
жесткий, афористичный, недо-
брый и дико смешной взгляд на со-
зданные обществом мифы.

Второй русский авангард стре-
мительно уходит. Хотя и понятие 
это используется очень расплывча-
то, и разница в возрасте тех, кого мы 
проводили в последние годы, вели-
ка: Немухину было 90, а Янкилев-
ский и Соков не дожили до 80. В на-
писанных уже учебниках по исто-
рии отечественного искусства XX ве-
ка они проходят по разряду «неофи-
циального искусства», а в ненапи-
санных, надеюсь, разойдутся по сво-
им ячейкам и обретут статус класси-
ков. Соков в этом не сомневался: он 
слишком серьезно занимался изуче-
нием и сотворением мифов, чтобы 
не верить в то, что мифы вечны.

Кира Долинина

Сотворение мифа
Умер Леонид Соков

В Музыкальном театре 
им.  Станиславского и Неми-
ровича-Данченко состоялась 
премьера третьей программы 
одноактных балетов — на сей 
раз Дмитрия Брянцева, Марко 
Гёке и Охада Наарина (спекта-
кли двух последних впервые по-
ставлены в России). В результа-
те труппа музтеатра оказалась 
лидером современного россий-
ского балета, считает Татьяна 
 Кузнецова.

 Худрук труппы Музтеа-
тра Станиславского Лоран Илер за 
какие-то полтора года представил 
три одноактные программы, состав-
ленные из знаковых спектаклей ХХ–
ХХI веков и весьма искусно сбалан-
сированные. В каждой имеется нео-
классика, способная пленить даже 
самых закоренелых консерваторов, 
беспуантный, но доступный для ши-
роких масс балет и, наконец, риско-
ванная новинка, призванная пока-
зать российской публике то, чем сей-
час живет остальной балетный мир.

В последней программе роль 
«красоты на пуантах» исполнил 
«Призрачный бал» (1995) на музыку 
Шопена, романтический балет по-
койного худрука музтеатра Дмитрия 
Брянцева, возобновленный после 
нескольких лет забвения с новым со-
ставом исполнителей. Пять лириче-
ских дуэтов, разреженных промена-
дами стилизованных мазурок и по-
лонезов, примы и премьеры «Стаси-
ка» исполнили с пиететом. Пожалуй, 
даже излишним — превосходно по 
стилю и форме, но настолько изящ-
но и отрешенно, что исчезли остат-
ки любовных страстей, некогда по-
лыхавших за внешней куртуазно-
стью изысканных поддержек. «При-
зрачный бал» действительно выгля-
дел балом призраков — бесплотных, 
невесомых, выглянувших на полча-
са из глубины столетий, что, впро-
чем, соответствует названию балета.

Функция общедоступного шляге-
ра возложена на третий спектакль 
программы — «Минус 16» (1999) Оха-
да Наарина. Это беспроигрышный 
ход: интерактивность в балете — ко-
зырь важный, однако в России еще 
не испробованный. Сын психолога 
Наарин, великий манипулятор, из-
учивший в тонкостях публику-па-
циента, обычно включает ее в свои 
спектакли с ненавязчивой неотвра-
тимостью. «Минус 16» — пазл, состав-
ленный из фрагментов нескольких 
балетов знаменитого израильтяни-

на, в «Стасике» постановщики Ма-
тан Давид и Ян Робинсон представи-
ли базовую модель из четырех эпи-
зодов. Два умиротворяющих, цент-
ральных (дуэт, исполненный почти 
животной нежности, и сеанс гипно-
за, который шестерка корифеев, вы-
строившись на авансцене, устраива-
ет под стук метронома посредством 
нехитрых пассов рук и корпуса) об-
рамлены ударными сценами культо-
вой нааринской «Анафазы». В нача-
ле спектакля под еврейскую пасхаль-
ную песню, ужесточенную перкусси-
онным ритмом, женщины и мужчи-
ны в строгих черных костюмах, сидя-
щие на расставленных полукругом 
стульях, поочередно и многократно 
проделывают одно и то же: прогиб 
назад, взбрык ногами, удар кулаком 
в живот, падение на колени. Коллек-
тивная энергия накапливается, бара-
банный ритм ускоряется, концент-
рированность артистов выплескива-
ется массовым экстазом, ритуал пере-
рождается в оргию, на середину сце-
ны летят шляпы, рубашки, штаны, 
ботинки — после такого возбуждаю-
щего зачина зрителя можно брать го-
лыми руками. Что артисты и делают 
в последнем эпизоде спектакля, выу-
живая на сцену волонтеров из зала — 
люди идут, как завороженные, и тан-
цуют вместе с профессионалами по-
чти раскованно и очень искренне. 
После такого братания финал трюко-
вых поклонов идет под восторжен-
ный стон покоренного зала.

Однако главный подвиг труппа 
«Стасика» совершила во втором ак-

те — балете Марко Гёке «Одинокий 
Джордж» (2015) на музыку Струнно-
го квартета №8 Шостаковича. Хоре-
ография этого молодого немца каза-
лась неисполнимой для российских 
артистов: анафемски сложная по ко-
ординации, неимоверно быстрая, 
чрезвычайно скупая, почти меха-
ническая, лишенная внешней эмо-
циональности и принципиально 
не совпадающая с музыкой. «Одино-
кого Джорджа» Гёке сочинил, узнав 
о смерти 100-летней гигантской че-
репахи, последней в своем биологи-
ческом виде,— получился пластиче-
ский вопль о тотальном одиночестве 
и бессильных попытках найти кон-
такт с миром. Каждый из одиннад-
цати артистов здесь примеряет пан-
цирь Джорджа, у каждого свое горь-
кое соло: трепыхания остроугольни-
ков локтей, пропеллерные враще-
ния предплечий, мелкие пингвиньи 
пробежки, развороченные лапы-ла-
сты, судороги скрюченных когтей, 
клевки голов, звучное шипение, ред-
кие всплески искореженных прыж-
ков. Каким образом балетмейстер-
постановщик Антуанетт Лоран смо-
гла всего за шесть недель внедрить 
в тела москвичей эту марсианскую 
пластику, известно лишь ей и ее по-
допечным. Однако аутсайдеров сре-
ди них нет: на языке Гёке заговори-
ли и главная Одетта театра Наталья 
Сомова, и главный Зигфрид Денис 
Дмитриев, и главный премьер Ге-
орги Смилевски, и уж тем более мо-
лодые артисты, преображенные но-
вым репертуаром. Преобразилась 
и публика «Стасика», затаив дыхание 
внимавшая балету о черепахе, в ко-
тором не было ни прыжков, ни вра-
щений, ни адажио, ни даже красиво 
разыгранной смерти.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Зрителей пригласили на танец
«Брянцев. Гёке. Наарин» в Музтеатре Станиславского

По итогам 25-го тура положе-
ние лидеров чемпионата Рос-
сии осталось прежним. «Локо-
мотив» после домашней победы 
над «Ростовом» со счетом 1:0 
по-прежнему опережает на два 
очка «Спартак», который на вы-
езде разгромил «Анжи» — 4:1 — 
и сыграл на один матч больше 
железнодорожников. В свою 
очередь, «Зенит», проигравший 
на своем поле «Краснодару» — 
1:2, опустился в турнирной та-
блице на пятое место, кото-
рое дает право лишь на участие 
в Лиге Европы. Теперь зарабо-
тать путевку в главный евроку-
бок петербуржцам будет очень 
нелегко.

 После сенсационного по-
ражения недельной давности «Локо-
мотива» от «Амкара» могло показать-
ся, что лидер чемпионата, еще и про-
пустивший перед этим пять голов 
в ответном матче 1/8 финала Лиги 
Европы от мадридского «Атлетико», 
немного подрастерял уверенность 
в своих силах. При этом очередной 
соперник железнодорожников «Ро-
стов» представлялся довольно креп-
ким орешком. Сейчас это, конечно, 
уже не та сбалансированная коман-
да, которая в апреле прошлого го-
да под руководством Курбана Бер-
дыева сначала не проиграла ЦСКА, 
а затем со счетом 3:0 разгромила до-
ма будущего чемпиона — «Спартак». 
В распоряжении Валерия Карпина, 
возглавившего ростовчан в декаб-
ре, нет таких талантливых нападаю-
щих, как, например, Сердар Азмун, 
который в этом чемпионате выгля-
дит одним из лучших в составе «Ру-
бина» и в субботу забил «Ахмату». 
Тем не менее в матче предыдущего 
тура против ЦСКА «Ростов» выглядел 
весьма неплохо, да и у «Зенита» в се-
редине марта ему удалось отобрать 
два очка.

Матч в Черкизово показал, что пе-
ред «Локомотивом» действительно 
стояла непростая задача, однако ре-
шить ее ему удалось. Решающий гол 
ударом головой в самом начале вто-
рого тайма забил 33-летний перуа-
нец Джефферсон Фарфан — палоч-

ка-выручалочка железнодорожни-
ков, благодаря которому они одер-
жали в этом сезоне уже немало по-
бед. При этом гости, неплохо оборо-
няясь, за все 90 минут не смогли со-
здать у чужих ворот ничего серьезно-
го, что может говорить одновремен-
но как об их беззубости, так и о над-
ежности обороны «Локомотива». Как 
бы то ни было, очень важные для се-
бя три очка коллектив Юрия Семи-
на заработал.

В свою очередь, «Спартак», про-
должающий гонку за лидером, 
встречался на выезде с тем самым 
«Анжи», которому едва не проиграл 
в первом круге (та встреча заверши-
лась вничью 2:2). В данном случае 
все решилось очень быстро — к 27-й 
минуте, когда на счету лидера крас-
но-белых Квинси Промеса оказалось 
три гола. Таким образом, 26-летний 

голландец сделал свой первый хет-
трик за карьеру и с 13 голами вышел 
в лидеры в списке бомбардиров, опе-
редив на один мяч Федора Смоло-
ва из «Краснодара». После этого ко-
манды забили еще по голу, и «Спар-
так» отпраздновал уже третью в этом 
чемпионате победу с крупным сче-
том — 4:1.

Самым резонансным эпизо-
дом субботнего матча «Зенит»—
«Краснодар» на «Арене Санкт-Петер-
бург» оказался гол, забитый Олегом 
Шатовым — полузащитником го-
стей, которого кубанский клуб в на-
чале февраля до конца сезона арен-
довал как раз у петербуржцев. Де-
ло в том, что у футболиста не сложи-
лись отношения с нынешним трене-
ром «Зенита» Роберто Манчини, и, не 
желая сидеть в запасе, он перебрался 
из Северной столицы на юг. А в суб-
боту Олег Шатов не только вернулся 
домой, но и открыл счет, в результа-
те чего неожиданно для самого себя 
сорвал овацию петербургских фана-
тов, которые аплодировали Шатову 
еще и во втором тайме, когда он при-
мерно за десять минут до конца мат-
ча покидал поле из-за травмы.

За право выступления 27-лет-
него хавбека в этом матче «Красно-
дар» должен был заплатить «Зениту» 
10 млн руб., но эти деньги окупились 
сполна. Ведь после того, как уже в са-
мой концовке швед Виктор Классон 
забил в ворота хозяев второй гол, го-
стям удалось добиться важнейшей 
победы над прямым конкурентом 
в борьбе за медали и путевку в Ли-
гу чемпионов. И сразу стало очевид-
но, что увольнение Игоря Шалимова 
с поста главного тренера «Краснода-
ра» было абсолютно оправданным. 
Под руководством и. о. главного тре-
нера Мурада Мусаева гости сыграли 
в яркий, смелый, атакующий футбол 
и не прогадали.

Таким образом, перед заклю-
чительным матчем тура ЦСКА—
«Динамо», который состоится в по-
недельник, «Локомотив» опережа-
ет «Спартак» на два очка, армейцев 
и «Краснодар» — на восемь, а «Зе-
нит» — уже на десять. Команды сыг-
рали разное количество матчей — 
от 23 до 25. Подравняются же они 
в этом смысле лишь 18 апреля, ког-
да уже после 26-го тура будут сыг-
раны три встречи, перенесенные 
с 18 марта.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» и «Спартак» 
сохранили дистанцию
А «Зенит» отдалился от Лиги чемпионов

В балете «Минус 16» 
 российские артисты 
 впервые почувствовали 
 себя отвязно, как на танц-
поле  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Турнирная таблица
  И В Н П М О
1 «Локомотив» 24 16 4 4 36:17 52

2 «Спартак» 25 14 8 3 45:26 50

3 ЦСКА 23 13 5 5 34:18 44

4 «Краснодар» 25 13 5 7 38:27 44

5 «Зенит» 24 11 9 4 34:16 42

6 «Арсенал» 25 10 5 10 28:28 35

7 «Уфа» 25 9 7 9 27:29 34

8 «Рубин» 25 8 7 10 27:23 31

9 «Урал» 25 6 12 7 28:28 30

10 «Амкар» 24 7 7 10 16:22 28

11 «Ахмат» 24 7 6 11 24:33 27

12 «Динамо» 23 6 9 8 22:22 27

13 «Ростов» 24 6 9 10 21:25 27

14 «Анжи» 24 6 6 13 29:47 24

15 «Тосно» 25 6 6 13 22:42 24

16 «СКА- 25 2 7 16 16:44 13 
 Хабаровск»

25-й тур
«СКА-Хабаро вск»—«Амкар» 0:2
 Рязанцев, 45+1; Костюков, 90+2.  
Удаление: Кабутов (СКА), 56.

«Рубин»—«Ахмат» 3:2
 Попов, 49, 70; Азмун, 63 —Митришев, 1, 86.

«Зенит»—«Краснодар» 1:2
 Ерохин, 33 — Шатов, 22; Классон, 88.

«Арсенал»—«Уфа» 2:1
 Горбатенко, 2, 72 — Стоцкий, 16.

«Тосно»—«Урал» 2:2
 Погребняк, 6, 59 (пен.) — Ильин, 40; Эль-Кабир, 87.

«Локомотив»—«Ростов» 1:0
 Фарфан, 47.

«Анжи»—«Спартак» 1:4
 Лескано, 36 — Промес, 10, 14, 27 (пен.);  
Кутепов, 56.

Хоккеисты ЦСКА (в красной 
форме — Сергей Андронов) 
смогли в шестом матче се-
рии со СКА выкрутиться 
из сложнейшей ситуации 
и выйти в финал в play-off 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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